




El caso de rabia aparecido en Toledo ha 
hecho saltar las alarmas dentro nuestro te-
rritorio nacional, sobre todo por la mane-
ra tan peculiar que ha surgido con varios 
niños agredidos por el perro. Sin duda un 
caso que ha sorprendido a muchos esta-
mentos y sobre todo a la opinión pública, 
habiendo sido noticia en los titulares de 
casi todos los medios de comunicación 
nacionales. 

Pero a quien no ha sorprendido es a nues-
tra profesión, y sobre todo al Consejo 
Andaluz de Colegios Veterinarios. Esto, 
aunque sea un tópico, sabíamos que tar-
de o temprano pasaría, y no es porque 
tengamos un don especial, sino por senti-
do común. En los dos últimos años hemos 
visto cómo han aparecido dos episodios 
de rabia que se han “filtrado” a través de 
nuestra frontera; en 2011, en la región 
francesa de La Vendée se declaró un foco 
de rabia por un perro procedente tam-
bién de Marruecos y que llegó al vecino 
país tras atravesar España de sur a norte. 
El pasado año, en el mes de marzo, se 
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produjo otro caso de rabia, esta vez en 
Holanda, de un perro procedente de Es-
paña (en concreto en Málaga) que a su 
vez había llegado escasos días antes de 
Marruecos. Como se deduce, no es de ex-
trañar que esto sucediese.

Este Consejo Andaluz puso en conoci-
miento tanto del Ministerio de Agricultura, 
Subdirección General de Acuerdos Sani-
tarios y Control de Fronteras, como del 
Presidente de nuestro Consejo General, 
la grave y preocupante situación del con-
trol fronterizo en nuestros puertos y muy 
especialmente en el de Algeciras, donde 
es continuo el tránsito de animales proce-
dente de Marruecos, país donde la rabia 
está lejos de ser una enfermedad erradi-
cada. En esa carta pedíamos al ministerio 
que se adoptaran las medidas necesarias 
para reforzar el control fronterizo y el 
establecimiento de protocolos de actua-
ción y procedimientos que garanticen el 
tránsito de animales en condiciones sani-
tarias adecuadas. Al Consejo General le 
pedíamos que diera continuidad a nuestra 
iniciativa y la apoyara ante los órganos 
competentes, ya que el control fronterizo 
es competencia estatal, y así poder evitar 
que esto sucediera en España, como por 
desgracia ha sucedido, y podemos com-
probar en la misma notificación de foco 
de rabia del Ministerio (RASVE) que en 
sus observaciones indica textualmente: 
“No cumplió el protocolo de reintroduc-
ción de animales de compañía”.

La contestación del Ministerio fue decir 
que no era competencia de ellos, alegan-
do que era una entrada ilegal, y culpar al 
veterinario clínico de Málaga que, desco-
nociendo el origen del perro, le expidió el 

pasaporte. Pero al menos contestaron. La 
contestación por parte de nuestro Consejo 
General, aún la estamos esperando, aun 
habiendo sido reclamada personalmente 
a su presidente en Junta Interterritorial. 

Por estos motivos, esperemos que en los 
próximos meses se ponga un poco de 
rigor en este grave asunto, y si bien en 
Andalucía, gracias a la Orden de la Con-
sejería de Agricultura y Pesca de 19 de 
abril de 2010 se reguló perfectamente la 
vacunación antirrábica, a nivel nacional 
y, sobre todo fronterizo, aún queda mu-
cho camino que recorrer.
Quiero resaltar la inauguración de la nue-
va sede del Ilustre Colegio Oficial de Ve-
terinarios de Almería, sede moderna de 
aspecto innovador y gran funcionalidad. 
Igualmente destacar la Cátedra de Bien-
estar Animal creada por el Colegio de Ve-
terinarios y la Universidad de Cádiz, que 
fue inaugurada por el Ministro D. Miguel 
Arias Cañete. Desde aquí mi enhorabue-
na para ambos Colegios.

Por último, quiero felicitar la reelección 
del Presidente y la Junta de Gobierno del 
Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios de 
Sevilla y de Cádiz, así como la elección 
de D. Federico Vilaplana, presidente del 
Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios de 
Cádiz, como nuevo Consejero del Conse-
jo General. Y, cómo no, desearles todos 
los éxitos posibles en esta nueva etapa 
y animarles a que sigan trabajando en 
defensa de la profesión veterinaria como 
hasta ahora lo han venido haciendo.
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ASAMBLEA GENERAL DEL CACV EN ALMERÍA
20 de junio de 2013

La Asamblea General Ordinaria del 
Consejo Andaluz de Colegios Oficiales 
de Veterinarios se celebró en Almería 
el 20 de junio. Contó con una nutrida 
asistencia y el principal punto del Or-
den del Día, como resulta preceptivo, 
fue la presentación de la liquidación 
del presupuesto de ingresos y gastos del 
ejercicio 2012, que resultó aprobada 
por unanimidad.

Previamente, el presidente del Consejo 
Andaluz, Fidel Astudillo Navarro, dio 
lectura del informe de presidencia que, 

como es habitual, contenía una amplia 
y detallada relación de la gestión rea-
lizada por este organismo durante el 
ejercicio 2012 y los primeros meses 
del 2013, tanto en sus aspectos cor-
porativos e institucionales, como en lo 
relativo a la gestión del Registro de 
Identificación Animal y funcionamiento 
interno. 

El tercer punto del Orden del Día versó 
sobre la aprobación del borrador defi-
nitivo de Estatutos del Consejo Andaluz 
de Colegios de Veterinarios, para so-

meterlos a la preceptiva legalización 
por la Junta de Andalucía. Igualmente 
el mencionado borrador, que ya conta-
ba con el beneplácito de las Juntas de 
Gobierno y Asambleas de los Colegios 
Provinciales, contó con la aprobación 
unánime de la Asamblea.

Finalmente, se procedió al habitual tur-
no de ruegos y preguntas en el que se 
trataron diversos asuntos de actualidad 
e interés para la profesión, planteados 
por los asistentes. 

El lunes 24 de junio, el presidente del 
Consejo Andaluz de Colegios Oficiales 
de Veterinarios Fidel Astudillo, junto al 
presidente del ICOV de Jaén, Antonio 
Gallego, y el Secretario Técnico del 
CACV, Antonio López, asistieron a una 
reunión con el nuevo Director General 
de Interior, Emergencias y Protección 
Civil, José Antonio Varela, que estuvo 
acompañado por su adjunta en el car-
go, María Dolores Gallardo y la Jefa 
del Servicio de Inspección, Carmen 
Capitán.

La Dirección General de Interior, Emer-
gencias y Protección Civil, perteneciente 
a la Consejería de Justicia e Interior de 
la Junta de Andalucía, ostenta compe-
tencia directa sobre todo lo re laciona-
do con la identificación y registro de 
animales de compañía, tenencia de 
animales potencialmente peligrosos y 
festejos taurinos, aspectos todos ellos 
relacionados con determinadas espe-
cialidades de la actividad profesional 

REUNIÓN CON EL DIRECTOR GENERAL DE 
INTERIOR, EMERGENCIA Y PROTECCIÓN CIVIL
24 de junio de 2013

veterinaria. En el curso de la reunión 
fueron abordados diversos asuntos de 
interés para nuestro sector, algunos de 
ellos no exentos de controversia, en 
relación con todos estos temas.

El Director General mostró en todo 
momento gran interés y manifestó su 

disposición para buscar soluciones a 
la problemática que los mismos sus-
citan.

El presidente del CACV hizo una invi-
tación personal al Director General a 
visitar la sede del Consejo en fechas 
próximas.

De izqda. a drcha. Antonio López, Antonio Gallego, Fidel Astudillo, José A. Varela, Mª Dolores Gallardo y Carmen 
Capitán.
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EL CACV IMPULSA EL SEGURO VETERINARIO 
SEGURVET

ACTUALIDAD VETERINARIA CACV

Hoy día es frecuente la contratación de 
seguros médicos privados cuya calidad 
de servicio está fuera de duda, aunque 
cabría preguntarse qué repercusión 
tiene este sistema sobre la actividad 
de los profesionales que prestan sus 
servicios a estas compañías.

Esta situación, unida al aumento pro-
gresivo en los hogares de animales 
de compañía no pertenecientes a las 
especies “tradicionales”, hace impres-
cindible disponer de una adecuada 
asistencia veterinaria con un alto grado 
de especialización que garantice el 
buen estado sanitario de todos ellos. 

Es por ello que el CACV ha promovi-
do y avalado la creación del seguro 
para animales de compañía SEGUR-
VET. Algunas de las ventajas de este 
seguro para los veterinarios son: que 
no excluye a ninguna clínica del se-
guro, como ocurre con las compañías 
que tienen un cuadro veterinario; que 

no impone los precios que las clínicas 
han de facturar, ya que se trata de un 
seguro que reembolsa al cliente por 
el importe correspondiente de la fac-
tura; que no supone que tengan que 

Momento de la Asamblea. Presiden la mesa Emilio Gómez-Lama, Fidel Astudillo 
y Antonio López. 

demorar la fecha de cobro, ya que 
el cliente paga como de costumbre y 
Segurvet le reembolsa directamente a 
él; que permite facturar más, ya que 
las pruebas e intervenciones a realizar 
sobre un animal se fijan con un criterio 
clínico, no económico. 

Por su parte, el cliente goza de las si-
guientes ventajas: Los animales siempre 
tendrán la asistencia veterinaria que 
precisen sin que el propietario tenga 
que asumir el coste de la misma; los 
propietarios no se ven obligados a 
cambiar de clínica veterinaria por el 
hecho de haber contratado un seguro; 
Segurvet tiene la mejor relación calidad-
precio de cuantos seguros existen en 
el mercado nacional.

En definitiva, la garantía de una asis-
tencia veterinaria adecuada tiene como 
contrapartida la protección de la activi-
dad profesional del veterinario.

El Consejo General de Colegios Veterinarios ha reelegido 
a Juan José Badiola como presidente de esta organiza-
ción colegial, tras las elecciones generales celebradas 
el sábado 15 de junio en la sede de este organismo. La 
votación se decidió con un apretado margen en el que 
sólo dos votos (25-27) separaron a Ignacio Oroquieta, 
Presidente del Colegio de Veterinarios de Sevilla, de 
alzarse con la victoria. De esta manera, la Junta Perma-
nente del Organismo queda compuesta por cinco miem-
bros pertenecientes a cada una de las dos candidaturas 
presentadas y el presidente elegido.

Los nuevos cargos de la organización colegial veterina-
ria tomarán posesión en el transcurso de una asamblea 
general extraordinaria, que será convocada para el 
mes de julio, momento en que darán a conocer nuevos 
proyectos para la organización.

BADIOLA, REELEGIDO 
PRESIDENTE DEL CONSEJO 
NACIONAL VETERINARIO
15 de Junio de 2013

www.segurvet.es I 902 115 115.
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En la provincia de Almería hay ins-
critas un total de 136.008 mascotas 
en el Registro Central de Animales de 
Compañía de Andalucía, lo que supone 
un incremento del 11% con respecto 
a las 122.411 que había registradas 
en 2011. De ellas, el 93% son perros, 
el 6% gatos y el 1% restante hurones, 
aves y otras especies exóticas.

La inscripción en el Registro es una 
obligación de los propietarios que per-
mite establecer programas sanitarios 
preventivos o de urgencia ante enfer-
medades transmisibles al ser humano 
o a otros animales, su recuperación en 

ALMERÍA TIENE REGISTRADOS MÁS DE 
135.000 ANIMALES DE COMPAÑÍA
6 de mayo de 2013. Fuente: La Voz de Almería

caso de pérdida o robo, o intervención 
por maltrato. Este servicio de la Junta 
pretende potenciar el control de los 
animales de compañía y mejorar la 
protección, convivencia y seguridad 
tanto de las personas como de los pro-
pios animales. 

Inspecciones y sanciones

En la provincia de Almería se realizaron 
en 2012 un total de 81 inspecciones 
y se abrieron 45 expedientes sancio-
nadores, 23 de ellos por infracciones 
en relación a la tenencia de perros 
potencialmente peligrosos (pertenecien-

tes a razas como Pit Bull, Rottweiler, 
Doberman o Dogo Argentino, entre 
otros), fundamentalmente relativas a 
la licencia, la identificación y la tarje-
ta sanitaria. Según su gravedad, las 
sanciones pueden oscilar entre los 75 
y los 30.000 euros.

En el caso de los animales de compa-
ñía, las infracciones graves más frecuen-
tes que han sido causa de sanción son 
el abandono, el maltrato, la mutilación 
con fines exclusivamente estéticos o sin 
utilidad alguna, y la falta de identifica-
ción o no estar inscrito en el Registro 
Central como es preceptivo.

La capital es el 
municipio con el 
mayor número 

de mascotas, con 
30.782

”
”
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El IV Foro Nacional del Caprino, junto 
con las XV Jornadas Técnicas Caprinas 
que organiza el Colegio de Veterinarios 
de Almería, se celebró los días 2 y 3 
de mayo en el Palacio de Congresos 
Cabo de Gata-Ciudad de Almería de 
El Toyo.

En estas dos jornadas se ha tratado la 
situación actual de esta actividad ga-
nadera atendiendo a su alimentación, 
a la producción animal, a la comercia-
lización de productos y a la sanidad, 
con 16 ponentes y moderadores.

El foro comenzó el día 2 con un mó-
dulo sobre producción en el que se 
analizó cómo gestionar la economía y 
la alimentación de las explotaciones. 
Contó con la ponencia magistral de 
Carlos Buxadé Carbó “Perspectivas del 
Sector Caprino de Leche en la U.E. y en 
España”, donde explicó que el sector 
caprino tiene un gran futuro siempre y 
cuando se desarrolle técnicamente y 
comercialmente. En esta línea, aseguró 
que el déficit de industrialización es uno 
de los mayores problemas del sector 
en España. Todo esto, según Buxadé, 
hace que España venda gran parte de 
su producción a Francia, que lo utiliza 

CELEBRADO EN 
ALMERÍA EL 
IV FORO NACIONAL 
DEL CAPRINO
4 de mayo de 2013

para crear sus productos y, por tanto, 
lo comercializa.

El siguiente módulo estuvo dedicado 
al futuro de la transformación y comer-
cialización de los productos del sector 
caprino, en el cual se analizó el papel 
de las cooperativas gracias a la parti-
cipación de los gerentes y presidentes 
de 6 cooperativas nacionales.

La última jornada, celebrada el 3 de 
mayo, acogió la celebración de las 
"XV Jornadas Técnicas Caprinas del 
Colegio de Veterinarios de Almería" en 
las que se trataron temas de sanidad 

Clausura del Foro. De izqda. a drcha. Manuel Sánchez, profesor titular de la Facultad de Veterinaria de Córdoba, 
Mª Teresa Novo, Gerente de Cabrandalucía, Rafael Olvera, director general de la Producción Agrícola y Ganadera 
de la Junta de Andalucía, y Emilio Gómez, presidente del Colegio de Veterinarios de Almería.

animal que preocupan a los profesio-
nales del sector. En ellas se destacó el 
papel del veterinario de explotación 
para la  prevención de las patologías 
mamarias en los rebaños y el control 
de la agalaxia contagiosa, y se hizo 
patente la necesidad de un programa 
de control sanitario claro y preciso.

El Foro Nacional del Caprino es el 
evento del sector con más afluencia 
de participantes y la presente edición 
ha sido un rotundo éxito en este sentido, 
con la asistencia de un gran número 
de técnicos y ganaderos de fuera de 
Andalucía. 
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En el acto de clausura, Rafael Olve-
ra, director general de la Producción 
Agrícola y Ganadera de la Junta de 
Andalucía, resaltó la utilidad de apostar 
por las agrupaciones de productores 
como vía de mejora de la comercializa-
ción de los productos que se obtienen 
de este ganado. En este sentido, el 
director general valoró el alto grado 
de asociacionismo existente en el sector 
caprino que “está en condiciones de 
crear una Organización de Producto-
res Lácteos (OPL) lo cual supone una 
herramienta necesaria para la mejora 
de la concentración de la oferta”.

CONCLUSIONES

Algunas de las conclusiones recogidas 
en un documento elaborado por el co-
mité de redacción encabezado por 

Inauguración del foro. De izqda. a drcha., la concejal de Turismo del Ayuntamiento de Almería, Isabel María Fernández, el presidente de Cabrandalucía, Juan Andrés Gaspar, 
el Delegado Territorial de Agricultura de Almería, José Manuel Ortiz Bono,  y el presidente del Colegio de Veterinarios de Almería, Emilio Gómez.

Manuel Sánchez Rodríguez, profesor 
titular de la Facultad de Veterinaria de 
Córdoba, son las siguientes: “El sector 
caprino de leche español está muy ato-
mizado, con grandes diferencias entre 
ganaderos que presenta además un 
grave déficit en la industrialización”; 
“Francia marca las pautas en el merca-
do y en la distribución: nos compra la 
materia prima y nos vende los quesos 
puros de cabra de calidad, quedándo-
se con el valor añadido” ; “Hay que 
fomentar el consumo interno de leche 
y de quesos de cabra”; “El sector ca-
prino tiene un gran futuro siempre que 
acometa cambios radicales, especial-
mente en la cadena de valor y en la 
comercialización”; “La integración de 
las cooperativas es decisiva para el fu-
turo de la comercialización de la leche 
y otros productos caprinos”.
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ENTREVISTA A LA ALMERIENSE 
MARÍA DEL MAR REBOLLOSO 
TRAS SU ENTRADA EN LA ACADEMIA
6 de mayo de 2013
Fuente: La Voz de Almería

El pasado 22 de abril la almeriense Maria del Mar Rebolloso entró en la 
Real Academia de Ciencias Veterinarias de Andalucía Oriental. Rebolloso es 
profesora de la Universidad de Almería, doctora en Ciencias Químicas y licen-
ciada en Ciencia y Tecnología de los Alimentos. En su discurso de entrada en 
la Real Academia de Ciencias Veterinarias de Andalucía Oriental habló de los 
alimentos funcionales. 

”

¿Qué son este tipo de alimentos? 

No existe aún una definición univer-
salmente aceptada. En Europa se esta-
blece que un alimento puede ser consi-
derado funcional si se ha demostrado 
de manera satisfactoria que posee un 
efecto beneficioso sobre una o varias 
funciones específicas en el organismo, 
más allá de los efectos nutricionales 
habituales, siendo esto relevante para 
la mejoría de la salud y el bienestar, 
así como para la reducción del riesgo 
de enfermar. 

¿Necesita el consumidor más informa-
ción sobre los alimentos? 

Sin duda, se necesitan dar pasos para 
mejorar la formación y la información 

de los ciudadanos sobre la alimenta-
ción, promocionando hábitos alimen-
tarios saludables.

¿Cuáles son los problemas en la ali-
mentación que tenemos hoy? 

El ritmo de vida actual, la falta de tiem-
po para cocinar y la gran oferta de 
alimentos, unido a la falta de informa-
ción y conocimiento en nutrición, hacen 
que se tomen decisiones erróneas en 
cuanto a la elección de los alimentos 
que se van a consumir. Por tanto, no 
se ingieren todos los nutrientes que se 
necesitan o las cantidades adecuadas, 
ocasionando así desequilibrios y des-
ajustes alimentarios que se asocian con 
un aumento en la incidencia de ciertas 
enfermedades crónicas.

Se han dado casos recientes sobre car-
ne de caballo en algunos alimentos, 
¿cree que podemos fiarnos de lo que 
comemos? 

Este “escándalo de etiquetado” es un 
claro ejemplo de fraude alimentario y 

no de seguridad alimentaria, ya que los 
riesgos para la salud humana asocia-
dos al consumo de fenilbutazona (an-
tiinflamatorio prohibido en la cadena 
alimentaria) han resultado bajos. Sin 
embargo, considero que es necesario 
tanto mejorar el etiquetado de los ali-
mentos, como aplicar sanciones finan-
cieras disuasorias para productores que 
cometan fraudes alimentarios. 

¿Hasta qué punto cree que influye la 
alimentación de los animales en la salud 
de las personas? 

Tiene importantes implicaciones en la 
composición y calidad de los produc-
tos de origen animal, como huevos, 
leche, …

No se ingieren todos los 
nutrientes que se 

necesitan
”

Los alimentos funcionales 
no curan ni previenen  

por sí solos

”

”
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Los 250 profesionales que pertenecen 
al Colegio Oficial de Veterinarios de 
Almería vieron cumplido anoche un 
sueño que comenzó hace ocho años: 
una nueva sede. “Es un día grande 
para la Veterinaria almeriense y para 
la ciudad, ya que dotamos a Almería 
con un edificio singular, que, aunque 
es privado, tendrá un uso público”, ha 
explicado el presidente del Colegio 
de Veterinarios, Emilio Gómez-Lama, 
durante el acto de inauguración de 
la nueva sede, que se encuentra en 
Ciudad Jardín, en la esquina entre la 
calle Lérida y la calle Pamplona.

Durante su discurso inaugural, Gómez-
Lama ha recordado que el proyecto 
surgió entre los años 2005 y 2006, 
después de que aumentara considera-
blemente en esos años el número de 
colegiados. “Nos dimos cuenta de que 
necesitábamos un espacio más amplio, 
ya que desde 1987 habíamos triplicado 

EL COLEGIO ALMERIENSE ESTRENA NUEVA SEDE
22 de Junio de 2013

el número de colegiados”. Desde ese 
momento, el camino no ha sido fácil, 
especialmente por la crisis económica. 
“Esta época ha sido complicada para 
realizar los trabajos del nuevo edificio, 
pero tenemos que felicitarnos de que 
con ingenio y destreza hemos salido 
adelante, y lo hemos conseguido”, ha 
puntualizado.

El presidente de los veterinarios alme-
rienses también ha repasado la historia 
del Colegio, a pesar de que no se cuen-
ta con muchos datos, ya que se perdió 
todo el archivo colegial durante un in-
cendio que hubo en el año 1973 en 
la sede de Obispo Orberá. “En 1911 
se reunieron cuatro veterinarios, con 
José Franco Molina al frente, con el 
objeto de crear la Asamblea Provincial 
Veterinaria. Si bien, el Colegio no se 
fundó hasta el 31 de marzo de 1918, 
nombrándose como presidente a José 
Lozano Aragón, veterinario del Labo-

ratorio municipal de Almería, y como 
vicepresidente a José Franco Molina, 
veterinario municipal de Albanchez”.

Por otro lado, Gómez-Lama no ha que-
rido perder la oportunidad para poner 
en valor las funciones de los colegios 
profesionales, especialmente después 
de la Sentencia del Tribunal Constitucio-
nal 3/2013 de 17 de enero de 2013, 
que ha estimado el recurso interpuesto 
en su día, y por la que se desestima 
la Orden de la Junta de Andalucía so-
bre la colegiación de los profesionales 
que ejercen en la Administración. “El 
Tribunal Constitucional justifica la cole-
giación obligatoria, a la que atribuye 
el control deontológico y de la ética 
profesional. No en vano, los colegios 
somos los que protegemos los intereses 
de los usuarios y consumidores, por lo 
que nuestra labor es sumamente impor-
tante, y así debe de seguir siendo”.

Nuevo edificio de la sede colegial almeriense.
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Igualmente, el presidente del Colegio ha destacado la relevancia 
de la Veterinaria militar, como precursora de la civil, y ha recor-
dado que este año el Consejo Andaluz de Colegios Oficiales 
de Veterinarios ha concedido el Premio Albéitar al Cuerpo de 
Veterinaria Militar. “Desde el ámbito militar se han hecho grandes 
avances que luego han pasado al ámbito civil, un aspecto que 
no debemos olvidar”.

El acto contó con la participación del alcalde de Almería, Luis 
Rogelio Rodríguez-Comendador, que después de las palabras de 
un sacerdote que bendijo el edificio, inauguró la nueva sede junto 
con el presidente del Colegio de Veterinarios de Almería.

Durante su intervención, el regidor almeriense alabó el trabajo 
realizado por los veterinarios: “En tiempos difíciles, el haber 
afrontado una construcción como ésta es digno de elogiar, hay 
que echarle valor, por lo que hay que darle la enhorabuena al 
Colegio y también a Almería y sus ciudadanos, ya que todos 
somos usuarios del Colegio”.

El alcalde estuvo acompañado por otras autoridades, tanto de 
organismos públicos como del ámbito veterinario. Entre ellos 
estuvieron el delegado andaluz de Agricultura, Pesca y Medio 
Ambiente, José Manuel Ortiz; el presidente del Consejo General 
de Colegios Veterinarios de España, Juan José Badiola Díez; el 
presidente del Consejo Andaluz de Colegios Oficiales de Vete-
rinarios, Fidel Astudillo; el presidente de la Real Academia de 
Ciencias Veterinarias de Andalucía Oriental, Antonio Marín; y el 
subdelegado de Defensa de Almería, el coronel Javier Soriano, 
además de los presidentes de todos los colegios oficiales de 
veterinarios de Andalucía.

Momento del acto de inauguración durante la intervención de José María Linares, secretario del Colegio de Veterinarios de Almería. En la mesa presidencial, de izqda. a 
drcha. Juan José Badiola, Luis R. Rodríguez-Comendador, Emilio Gómez-Lama y Fidel Astudillo.

Momento de la bendición de las nuevas instalaciones.

Descubriendo la placa conmemorativa del acto. De izqda. a drcha. Juan José Ba-
diola, Emilio Gómez-Lama, Luis R. Rodríguez-Comendador y Fidel Astudillo.
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La sede del Colegio de Veterinarios 
de Cádiz ha acogido el curso “Indus-
trias Lácteas. Bienestar y Seguridad 
Alimentaria” que, organizado por la 
institución colegial y la Universidad 
de Cádiz, se enmarca en la Cátedra 
Externa de Bienestar Animal en la que 
trabajan las dos entidades. 

El curso tiene por objeto actualizar los 
conocimientos sobre bienestar animal en 
establecimientos de producción láctea, 
tanto en explotaciones ganaderas como 
en el sector industrial, profundizando 
en temas de seguridad alimentaria y 
control oficial de equipos y procesos. 

Jesús Fernández Pascual, vocal de la 
Sección Técnica del Colegio de Veteri-
narios de la Provincia de Cádiz, y José 
María Pérez Monguió, director de la 
Cátedra Externa de Bienestar Animal, 
han sido los coordinadores de este cur-
so. La docencia ha corrido a cargo de 
Francisco José Bernal, veterinario del 

CURSO SOBRE INDUSTRIAS LÁCTEAS
EN LA CÁTEDRA DE BIENESTAR ANIMAL
6 de marzo de 2013

Cuerpo de IISS A4, y Ángel Nepomu-
ceno, jefe de distrito de Salud Pública 
de Villarrobledo (Albacete). 

El curso ha tenido una duración de 20 
horas, cinco de ellas de prácticas en las 
instalaciones de la Quesería El Gazul, 
en Alcalá de Los Gazules.

Teniendo en cuenta las afirmaciones 
del propio alumnado, la organización 
ha considerado el desarrollo de esta 
actividad formativa como un éxito. A 
grandes rasgos, el curso ha logrado 
satisfacer las expectativas de todas 
las partes implicadas. El alumnado ha 
mostrado un gran interés en la materia 
que se estaba estudiando, lo cual de-
muestra su preocupación por mantener 
al día sus conocimientos y el acierto 
de desarrollar esta actividad formativa. 
Desde la organización del curso, han 
destacado además la dedicación del 
profesorado y su claridad en la expo-
sición de los contenidos. Clase práctica del curso.

Asistentes al curso frente a la Quesería El Gazul, sede 
del contenido práctico.
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La Guardia Civil de Cádiz, en el marco 
de la Operación “Espolón”, ha deteni-
do a 9 personas como presuntos autores 
de un delito de maltrato animal, tras las 
inspecciones realizadas en reñideros de 
gallos en las localidades de Sanlúcar 
de Barrameda, Trebujena, La Barca 
de la Florida y El Cuervo. Los agentes 
fueron asistidos por un facultativo del 
Colegio de Veterinarios de Cádiz, pa-
ra dejar constancia de las gravísimas 
lesiones que presentaban los animales 
y que habían causado la muerte de 
tres de ellos.

Durante las inspecciones, los agentes 
debían comprobar que se cumplían 
las normas que la Junta de Andalucía 
establece como requisitos para la rea-
lización de estas tientas, ya que las 
peleas de gallos están prohibidas salvo 

EL COLEGIO COLABORA CON LA GUARDIA CIVIL EN LA 
OPERACIÓN “ESPOLÓN”
16 de abril de 2013

aquellas de selección de cría para la 
mejora de la raza, se deben realizar en 
locales debidamente autorizados con 
la sola y única asistencia de sus socios, 
sin presencia de menores, prohibiendo 
las apuestas, el cobro de entradas y el 
consumo de bebidas alcohólicas.

Las detenciones se produjeron en las 
peñas gallísticas de El Cuervo, Sanlúcar 
y Trebujena. Además de las lesiones 
mencionadas, los agentes intervinientes 
detectaron numerosas irregularidades y 
formularon un total de 210 denuncias 
por infracciones en materia de apues-
tas, maltrato de animales, permitir la 
entrada de no socios, cobro de entra-
das, carecer de seguro obligatorio, 
consumir bebidas alcohólicas y dar 
publicidad al evento mediante carteles 
anunciadores.

El comunicado enviado por la Guardia 
Civil a los medios, termina haciendo 
especial mención a la colaboración 
del Ilustre Colegio de Veterinarios de 
Cádiz, con la aportación de personal 
técnico indispensable para dejar cons-
tancia facultada del carácter de las 
lesiones que presentaban los animales 
y que iban más allá de la simple tienta 
para mejora de la raza.

Los agentes, observaron 
heridas en los animales de 
tal gravedad que llegaron 
a acabar con la vida de 
tres de gallos, dejando 
mutilados a otros 25

”

”
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La nueva Junta de Gobierno del Co-
legio Provincial de Veterinarios tomó 
posesión en la mañana del jueves 2 
de mayo en un acto celebrado en la 
sede de la entidad.  

El actual Presidente, Federico Vilapla-
na Valverde, ha revalidado su cargo 
seis años más, con el compromiso de 
seguir defendiendo los intereses de los 

TOMA DE POSESIÓN DE LA NUEVA JUNTA DE GOBIERNO
DEL COLEGIO PROVINCIAL DE VETERINARIOS
2 de mayo de 2013

De izda. a drcha., José Manuel Sánchez, Jesús Fernández, Mariano Vinuesa, Cristina Velasco, Federico Vilaplana y Lorenzo Macías.

profesionales del sector en la provincia. 
Le acompañarán en esta tarea Cristina 
Velasco Bernal, en el cargo de Secre-
taria, y los Vocales Jesús Fernández 
Pascual, Lorenzo Macías Benítez, José 
Manuel Sánchez Almeneiro y Mariano 
Vinuesa Silva. 

Avanzar en el desarrollo de la Cátedra 
Externa de Bienestar Animal, desarrollar 

campañas de concienciación, comuni-
cación y difusión sobre la salud de los 
animales y las personas, fomentar la 
formación continua entre los colegiados 
y representar las inquietudes de los 
veterinarios de la provincia son algunos 
de los objetivos de este nuevo equipo 
para los próximos seis años. 
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El presidente del Colegio gaditano, 
Federico Vilaplana, ha entregado un 
lote de 30 lectores de microchips a 
los agentes de la Guardia Civil de 
Cádiz, que serán repartidos entre las 
distintas Unidades de la provincia. De 
esta forma, los agentes podrán agilizar 
la identificación de animales abando-
nados, sustraídos o implicados en un 
accidente. 

En el acto, celebrado en la Coman-
dancia de la Guardia Civil de Cádiz, 
también ha participado el Subdele-
gado del Gobierno en la Provincia, 
Javier de Torre. Con esta entrega y 
los 20 que ya fueron enviados a la 
Comandancia de Algeciras, el Colegio 
completa su compromiso de facilitar 50 
unidades de lectores de microchips a 
los agentes de la Guardia Civil de la 
provincia. Dicho compromiso se acordó 
en diciembre de 2012 en una reunión 
entre representantes de la Dependencia 
de Agricultura y Pesca de la Subdele-
gación del Gobierno en Cádiz, las 
Comandancias de la Guardia Civil 
de Cádiz y Algeciras, el Colegio de 
Veterinarios de Cádiz y la Consejería 
de Agricultura, Pesca y Medio Ambiente 
de la Junta de Andalucía. 

El subdelegado del Gobierno, Javier 
de Torre agradeció la labor de los ve-
terinarios de la provincia, felicitó a los 
agentes por su trabajo y animó a los 
representantes de ambas instituciones 
a mantener su colaboración.

EL COLEGIO DE VETERINARIOS DE CÁDIZ ENTREGA
30 LECTORES DE MICROCHIPS A LA GUARDIA CIVIL
7 de mayo de 2013

Momento del acto de entrega. 

El presidente del Colegio gaditano, Federico Vilaplana, saluda a un mando de la Guardia Civil de la capital.
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El Colegio de Veterinarios de la Provin-
cia de Cádiz acaba de lanzar su nueva 
página web. A través de www.colvet-
cadiz.org, la organización colegial 
gaditana no solo pretende ofrecer una 
nueva imagen, sino también informa-
ción de interés general relacionada con 
la profesión veterinaria y contenidos 
específicos destinados a los colegiados 
de la provincia. 

Desde la Junta de Gobierno confían en 
que la web se convierta también en un 
espacio para compartir experiencias, 
reflexiones, dudas y cualquier otra in-
quietud relacionada con el quehacer 
diario de los veterinarios gaditanos. 

Entre otras ventajas, la nueva web ofre-
ce una navegación más fácil y ágil 
y mejores accesos a los servicios de 

COLVETCADIZ 
ESTRENA NUEVA 
PÁGINA WEB
Mayo 2013

noticias, eventos, el RAIA, normativa 
autonómica, estatal y comunitaria, etc, 
así como una zona privada a la que 
solo tienen acceso los usuarios regis-
trados.

El Colegio espera que esta nueva pági-

na corporativa se convierta pronto en 
una herramienta útil para desarrollar 
y ofertar el trabajo de los veterinarios 
en sus distintas especialidades, y a la 
vez, sirva para impulsar una imagen 
positiva de la Profesión Veterinaria en 
la sociedad. 
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Unas Jornadas técnicas organizadas 
por la organización colegial y la Di-
putación de Cádiz, a través de IFECA, 
sirvieron de preludio a la XXII Feria del 
Caballo, Equisur, de Jerez.

En la inauguración de las jornadas 
participaron el presidente del Cole-
gio de Veterinarios de Cádiz, Federico 
Vilaplana, el director de la Institución 
Ferial de la Provincia (IFECA), Aure-
lio Sánchez, y el vocal de la Junta de 

EL COLEGIO DE VETERINARIOS, 
PRESENTE EN EQUISUR 2013
9 de mayo de 2013

Gobierno del Colegio Provincial de 
Veterinarios, Lorenzo Macías. 

Durante el acto, el director de IFECA ha 
expresado su satisfacción por el comien-
zo de una nueva edición de Equisur, 
una de las ferias de muestras del sector 
equino más importantes del país y que 
organiza la Diputación Provincial desde 
principios de los noventa. Además, ha 
agradecido el papel relevante del Cole-
gio Provincial de Veterinarios, que, un 

año más, ha querido estar presente en 
el ámbito más profesional de la Feria 
del Caballo.

 En esta ocasión, las jornadas han con-
tado con dos conferencias. La primera, 
“Cólico  médico vs cólico quirúrgico. 
Criterios para decidir”, corrió a cargo 
del veterinario Carlos Parrés. La segun-
da, “Los aplomos del caballo. ¿Entende-
mos su importancia?”, fue ofrecida por 
Manuel Novales, director del Centro de 
Lectura Osteocondrosis para el caballo 
de Pura Raza Española. 

Después de estas jornadas técnicas, 
los participantes asistieron a la inau-
guración oficial de Equisur 2013. Un 
acto que contó con la participación 
del presidente de la Diputación, José 
Loaíza, acompañado del Subdelegado 
del Gobierno en la provincia, Javier de 
Torre, y la alcaldesa de Jerez, María 
José García Pelayo. 

La exposición comercial de Equisur 
2013, que se celebró del 9 al 12 de 
mayo, contó con 52 expositores que 
representan a más de 200 marcas co-
merciales relacionadas con el mundo 
del caballo.

Carlos Parrés durante su conferencia “El Cólico médico vs Cólico quirúrgico"
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Miembros de la Junta de Gobierno del 
Colegio de Veterinarios de la provincia 
de Cádiz asistieron a la inauguración 
de la exposición “AmericaCádiz, un 
espacio entre continentes” en el Cas-
tillo de San Sebastián. El acto contó 
con la participación del ministro de 
Agricultura, Alimentación y Medio Am-
biente, Miguel Arias Cañete, entre otros 
representantes de las administraciones 
local, provincial y autonómica.

Los representantes de la Junta colegial 
aprovecharon su asistencia para salu-
dar a los representantes de las diversas 
administraciones allí presentes y concer-
tar encuentros institucionales para tratar 
asuntos de interés para la profesión 
veterinaria de la provincia. 

EL COLEGIO DE VETERINARIOS EN AMERICÁDIZ
22 de marzo de 2013

El Colegio Provincial de Veterinarios, 
representado por su presidente, Federi-
co Vilaplana, y la secretaria de la Junta 
de Gobierno, Cristina Velasco, había 
sido invitado por las entidades organi-
zadoras del acto. Esto, en opinión de 
Vilaplana, es síntoma de la relevancia 
adquirida por la organización colegial 
veterinaria en la vida cultural y social 
de la provincia. De hecho, es habitual 
que la representación del Colegio Pro-
vincial de Veterinarios acuda a los actos 
organizados por las administraciones 
de los diferentes ámbitos provincial, 
autonómico y central. 

Además de la exposición, el acto sirvió 
para inaugurar oficialmente las instala-
ciones del Castillo recién rehabilitadas. 

Previamente, el Ayuntamiento y el Minis-
terio habían firmado un convenio para 
ceder la instalación a la administración 
local durante cuatro años, prorrogables 
otros cuatro.

Intervención del ministro Arias Cañete en la inauguración.

La secretaria de la Junta de Gobierno del Colegio 
gaditano, Cristina Velasco, durante la exposición
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ARIAS CAÑETE,
TESTIGO DE 
HONOR DE LA 
1ª CÁTEDRA 
DE BIENESTAR 
ANIMAL
7 de junio de 2013

El Colegio de Veterinarios gaditano y 
la Universidad de Cádiz celebraron el 
viernes 7 de junio la presentación públi-
ca de la Cátedra Externa de Bienestar 
Animal, una iniciativa pionera a nivel 
europeo que pretende avanzar en el 
conocimiento de la conciliación del 
bienestar de los animales de producción 
y la ciudadanía. 

Como testigo de honor del momento, 
el acto ha contado con el ministro de 
Agricultura, Alimentación y Medio Am-
biente, Miguel Arias Cañete. La labor 
de su ministerio para hacer posible este 
proyecto y sus consideraciones hacia 
la profesión veterinaria han tenido su 
reconocimiento con su nombramiento 
como Colegiado de Honor del Cole-
gio de Veterinarios de la Provincia de 
Cádiz. 

Además del ministro, han participado 
en el acto el presidente del Colegio de 
Veterinarios de Cádiz, Federico Vilapla-
na, el rector de la Universidad, Eduardo 
González Mazo, así como los presiden-
tes del Consejo Andaluz de Veterinarios 
y del Consejo General de Colegios 
Veterinarios de España, Fidel Astudillo 
y Juan José Badiola, respectivamente. 
También diferentes representantes de las 

El presidente del Colegio de Veterinarios de Cádiz haciendo entrega al Ministro del recuerdo de su nombramiento 
como Colegiado de Honor.
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administraciones local, autonómica y 
central en la provincia, así como repre-
sentantes de los ámbitos social, cultural 
y económico, los presidentes del resto 
de Colegios Oficiales Veterinarios del 
país y los colegiados de la provincia 
de Cádiz. 

Durante su discurso, los diferentes inter-
vinientes han expresado la importancia 
del bienestar animal en la sociedad. 
Así, el rector de la UCA ha explicado 
que la Cátedra es todo un ejemplo de 
cooperación interdisciplinar, “aúna la 
acción de los veterinarios con el tra-

bajo de expertos juristas en el ámbito 
de la defensa del bienestar animal”. 
El presidente del Colegio anfitrión del 
acto, Federico Vilaplana, recordaba 
que “la Cátedra Externa de Bienestar 
Animal se inspira en la relación íntima 
entre la deontológica de  la profesión 
veterinaria y la importancia que ésta 
está adquiriendo en todos los aspectos 
de la sociedad”. Fidel Astudillo daba la 
enhorabuena a los promotores de la Cá-
tedra por afrontar una especialización 
novedosa en Europa que llega a todos 
los ámbitos sobre “un tema presente que 
será actualidad ahora y en el futuro”. 

Por su parte, Badiola recordaba que 
tanto nacionalmente como en Europa se 
reconoce que los animales son “seres 
sensibles y esto se ha traducido en toda 
una normativa con cosas tan sencillas y 
elementales como proporcionarles aire 
de calidad”, agua y comida o facilitarle 
contacto social con otros animales, un 
espacio vital y una protección contra 
enfermedades”.

En este sentido, el Director de la Cáte-
dra, José María Pérez Monguió, hacía 
hincapié en que “la implementación 
de las medidas de bienestar animal 

Los presidentes de los colegios de Veterinarios de España junto al Ministro de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente.
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cuesta y debe ser un esfuerzo a tres 
bandas: Administración para que los 
productores puedan afrontar las nuevas 
condiciones exigidas desde Europa, 
los productores y los consumidores”. 
En esta idea, abundaba el Ministro 
de Agricultura, Alimentación y Medio 
Ambiente, Miguel Arias Cañete, quien 
resaltó la labor de los veterinarios co-
mo expertos en la explotación de los 
animales y garantes de su salud, así 
como cuidadores de los animales de 
compañía. Arias Cañete ha expresado 
la necesidad de que los ganaderos 
vean compensado su esfuerzo por satis-
facer estas demandas de carácter ético, 
a través de la obtención de precios 
razonables por sus productos. De igual 
manera, para el ministro es importante 
conseguir la reciprocidad de los socios 
comerciales en todo el planeta, “para 
que nuestros productores no se tengan 
que enfrentar en desventaja, desde el 
punto de vista productivo y económico, 
a una competencia globalizada”. 

Durante el acto, el Colegio de Veterina-
rios de la Provincia ha entregado sus 
insignias de plata a los colegiados que 
acaban de cumplir 25 años en la pro-
fesión veterinaria. Estos son José María 
Aguilar, Manuel Capelo, Agustín Díaz, 
Purificación Escobar, Antonio Manuel 
Fernández Rojas, Rafael Fernández, 
Álvaro López, José Manuel Marín, Fran-
cisca Muñoz, Fernando Picazo, Miguel 
Ángel Quevedo, Mª Pilar Rodríguez, 
Javier Rollón, Juan Carlos Romero, Se-
bastián Sánchez de los Reyes, Francisco 
Javier Soria y Jesús Antonio Villalba. El ministro llegando a la Facultad, flanqueado por Vilaplana y el rector de la UCA, Eduardo Mazo.

Mesa presidencial. 
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El sábado 2 de marzo, en pleno puente 
del día de Andalucía, el equipo Por-
tu Vets, de El Puerto de Santa María, 
acudió al Torneo de Veteranos que se 
celebraba en Córdoba organizado 
por el equipo Veterinaria de Córdoba. 
Se realizó en el sistema de triangular 
con los equipos Veterinaria de Cór-
doba, Portu Vets y los Escoriones de 
Granada.

Los resultados fueron: Córdoba-Grana-
da 3 ensayos a 2, Córdoba-El Puerto de 
3 ensayos a 4, y El Puerto-Granada de 
4 a 2 ensayos.

Tras el magnífico día de rugby todos 
los participantes se desplazaron para 
celebrar el tercer tiempo donde se pu-
do disfrutar de la siempre entrañable 
reunión de amigos y familias.

VETERINARIOS DEL PORTU VETS VISITAN CÓRDOBA
PARA UN TORNEO DE RUGBY
2 de marzo de 2013

 

Equipos de Diagnóstico
Monitorización

Mobiliario
Iluminación

Higiene Dental
Suturas Quirúgicas

Tecnología e innovación al servicio de los
profesionales veterinarios

info@unovet.es-Tel:956 62 82 59
www.unovet.es
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Como todos los años, el Colegio de 
Veterinarios estuvo representado el 
martes santo en la que iba a ser la 
salida procesional de la Venerable y 
Nacional Cofradía de Penitencia de 
Nuestro Padre Jesús del Mayor Dolor y 
María Santísima de la Salud de Cádiz, 
más conocida como La Sanidad. 

Puntual a su cita, la colegiada Auro-
ra Claver llegaba a la Parroquia de 
Santa Cruz vestida con el tradicional 
traje de mantilla y la medalla del Co-
legio para acompañar al Cristo, junto 
a otros representantes del ámbito sa-
nitario que participan también cada 
año en esta procesión. Sin embargo, 
las previsiones de lluvia llevaron a la 
Junta de Gobierno de la Hermandad 

LOS VETERINARIOS DE 
CÁDIZ, FIELES A SU 
TRADICIONAL CITA 
CON LA SANIDAD
26 de marzo de 2013

La colegiada Aurora Claver, con traje de mantilla, junto a la secretaria del Colegio gaditano Cristina Velasco.

a tomar la decisión de suspender la 
salida procesional. 

Suspendida la estación penitencial, 
cuya salida aguardaban compañeros 
como Cristina Velasco, secretaria del 

Colegio provincial de Veterinarios,  Au-
rora Claver participó en los cultos que 
se realizaron en el interior del templo, 
con el acompañamiento musical de 
la Banda de Música Gailín de Puerto 
Serrano y el Trío de Capilla. 

La sede del Colegio Oficial de Veteri-
narios de la Provincia de Cádiz acogió 
el 1 de junio las “Jornadas básicas en 
Citología y Oncología”. Las doctoras 
Juana Martín de las Mulas y Eva Ro-
llón fueron las encargadas de ofrecer 
las clases magistrales. El alumnado 
por su parte profundizó en aspectos 
teóricos sobre las claves para la toma 
de muestras, interpretación de las ci-

EL ICOV ACOGE UNAS 
JORNADAS BÁSICAS
EN CITOLOGÍA Y ONCOLOGÍA
1 de junio de 2013

Cartel de las jornadas.

tologías, de las biopsias oncológicas 
y de las técnicas inmunohistoquímicas 
para el diagnóstico de tumores. En la 
sesión práctica, además de la discusión 
de casos clínicos, los asistentes pudie-
ron evaluar al microscopio diversas 
citologías de las principales lesiones 
que se pueden diagnosticar con más 
frecuencia en la clínica diaria. 
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Momento de la presentación de las jornadas.

El municipio cordobés de Alcaracejos 
acogió el pasado 9 de abril la jornada 
técnica “Gestión de Perros y Gatos 
Asilvestrados en Zonas Rurales. Una he-
rramienta contra el Veneno”. El evento, 
organizado por la Fundación Gypaetus 
en colaboración con el Consejo Anda-
luz de Colegios Veterinarios, se enmar-
ca dentro de las acciones del proyecto 
Life+ “Acciones innovadoras contra el 
uso ilegal de cebos envenenados en 
áreas piloto mediterráneas de la UE”, 
proyecto que se desarrolla en 8 áreas 
piloto europeas – cuatro en España, dos 
en Portugal y otras dos en Grecia-. La 
asistencia, de carácter gratuito, contó 
con representantes y miembros de las 
Redes Europeas contra el Veneno.

La presentación de la jornada corrió 
a cargo del diputado de Agricultura y 
Medio Ambiente, Julio José Criado, el 
presidente de la Mancomunidad de Los 
Pedroches, Juan Díaz, el alcalde de 
Alcaracejos, Luciano Gómez e Iván Pa-
rrillo, técnico de la Fundación Gypaetus 

JORNADA TÉCNICA SOBRE LA GESTIÓN 
DE ANIMALES ASILVESTRADOS
9 de abril de 2013

en la comarca de Los Pedroches, quienes 
han destacado el importante papel de 
las entidades municipales en la correcta 
gestión de animales asilvestrados y el 
interés de este tipo de jornadas para 
avanzar en la búsqueda de soluciones 
a este problema. 

Tras la intervención Iván Parrillo expo-
niendo el proyecto LIFE+, el secretario 
del Consejo Andaluz de Colegios Vete-
rinarios, Conrado Gómez, habló sobre 

la legislación y responsabilidad de los 
municipios en la gestión de perros y 
gatos asilvestrados. A continuación, 
José Manuel León, de la Diputación 
cordobesa, definió la situación actual 
en este sentido en las zonas rurales, y 
Marta Morales y Antonio Romero, de la 
empresa ABECOR Aplicaciones Medio 
Ambientales, ilustraron con ejemplos 
de buenas prácticas cómo reducir el 
uso raticidas y mejorar los controles 
biológicos.

Cartel de las jornadas.
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Organizado por la Asociación Anda-
luza de Veterinarios Especialistas en 
Équidos, el curso titulado “Necropsia 
en el caballo: Cómo realizarla e inter-
pretarla en condiciones de campo” se 
impartió con gran éxito en la sede del 
Colegio Oficial de Veterinarios de Cór-
doba durante la mañana del pasado 4 
de mayo, siendo gratuita la asistencia 
para nuestros colegiados.

La ponencia corrió a cargo de Aniceto 
Méndez Sánchez, catedrático del De-
partamento de Anatomía y Anatomía 
Patológica Comparadas en la Facultad 
de Veterinaria de la Universidad de Cór-
doba y vicedecano de dicha facultad. 
Méndez es además miembro “de facto” 
del European College of Veterinary Pa-

CURSO DE 
NECROPSIA EN 
EL CABALLO
4 de mayo de 2013

Momento de la presentación de las jornadas.

thology, coordinador del Convenio con 
la Tierärtzliche Hochschule Hannover, 
presidente de la S.E.A.P.V., director de 
la Cátedra de Taurología de la UCO y 
vocal del Consejo de Asuntos Taurinos 
de Andalucía. 

Al extenso currículum del ponente, se 
suma su trabajo en la investigación en 

Anatomía Patológica aplicada al diag-
nóstico de enfermedades en el toro de 
lidia, en el caballo, en la interpretación 
de lesiones en animales de abasto en 
mataderos y en la detección de finali-
zadores utilizados en la alimentación 
animal, cuestiones todas ellas de gran 
interés para los asistentes al curso.

SEMINARIO ONLINE: PROTOCOLOS DE 
FLUIDOTERAPIA PARA LA CLÍNICA DIARIA
20 de junio de 2013

El Colegio de Veterinarios de Córdoba, 
en colaboración con el Grupo Asís, or-
ganizó este seminario el día 20 de junio 
como parte del programa de formación 
continuada en 2013, al que pudieron 
apuntarse hasta 100 colegiados de 
forma gratuita subvencionados por el 
Colegio.

Este seminario, de 90 minutos de du-
ración, fue impartido por la doctora 
Cristina Fragio. Fragio es profesora 
de Patología Médica en la Facultad 
de Veterinaria de la UCM y Jefa del 
Servicio de Hospitalización y Cuidados 
Intensivos de Pequeños Animales del 
Hospital Clínico Veterinario de dicha 

Universidad, además de miembro de 
prestigiosas corporaciones del sector. 
Durante su ponencia, abordó desde un 
punto de vista muy práctico, las aplica-
ciones e indicaciones de las distintas 
soluciones de fluidoterapia y su empleo 
en patologías concretas frecuentes en 
la clínica de pequeños animales. 
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La antigua taberna El Escondite (jun-
to al Arco Alto de La Corredera), en 
Córdoba, albergó el día 6 de mayo 
la primera sesión del foro de debate 
ciudadano abierto del Laboratorio de 
Ideas de Equo, encuentro en el que 
también participaron representantes de 
la asociación protectora de animales 
Siempre a tu Lado y de la Asociación 
de Veterinarios por la Abolición de 
la Tauromaquia (AVAT), además de 
Avivet-Producción Avícola Calidad Ali-
mentaria. Equo destacó en su web la 
intensidad del debate y las diferencias 
de opiniones que se dieron respecto a 
los derechos de los animales, un "con-
cepto relativamente nuevo e insuficien-
temente legislado".

I SESIÓN DEL “LABORATORIO DE IDEAS” DE EQUO
SOBRE LOS DERECHOS DE LOS ANIMALES
6 de mayo de 2013

El sábado 8 de junio se celebraron en Córdoba las 
“Jornadas sobre el tratamiento del dolor en pequeños 
animales” que, organizadas por el Colegio de Veteri-
narios de Córdoba y la Universidad, se desarrollaron 
en los salones de la sede colegial.

La dirección del curso corrió a cargo de las doctoras 
Rocío Navarrete y María del Mar Granados.

La primera de las ponencias vino de la mano de la 
doctora Carmen Villalobos, de la Universidad de Cór-
doba, y llevó por título "Fisiopatología del dolor agudo 
y crónico". Por su parte, las directoras de la jornada 
expusieron sendas conferencias sobre el tratamiento en 
pacientes críticos (UCI hospitalización), de lo cual habló 
la doctora Granados, y sobre tratamiento farmacológico 
del dolor crónico, a cargo de la doctora Navarrete. 

JORNADAS SOBRE TRATAMIENTO DEL 
DOLOR EN PEQUEÑOS ANIMALES
8 de junio de 2013
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El Grupo PSN Sercon (Previsión Sanita-
ria Nacional, Servicios y Consultoría) 
organizó, el pasado 23 de mayo en 
el salón de actos del Colegio de Vete-
rinarios de Córdoba, un curso gratuito 
sobre “cumplimiento normativo para 
profesionales en el ámbito biosanitario: 
Protección de datos y otra legislación 
aplicable”.

CURSO SOBRE 
NORMATIVA 
EN EL ÁMBITO 
BIOSANITARIO 
23 de mayo de 2013

La jornada fue presentada por el direc-
tor de la oficina de PSN en Córdoba, 
Francisco de Larriva, e impartida por 
Salvador Serrano, responsable del Área 
de Protección de Datos de Sercon. En 
la misma participaron profesionales de 
los colegios de Veterinarios, Médicos, 
Farmacéuticos, Dentistas y Podólogos 
de Córdoba.
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El Colegio de Veterinarios de Granada 
hizo entrega el viernes 17 de mayo, en 
el histórico y noble recinto del Corral 
del Carbón, del XI Trofeo Taurino al 
mejor toro de la Feria del Corpus 2012. 
En esta ocasión el premio ha recaído 
en el toro Chubascoso número 105, 
de 443 kilogramos y perteneciente a 
la ganadería Peña Jara, en cuyo nom-
bre recogió el trofeo el ganadero José 
Rufino Martín. 

Al acto asistió José Torres, alcalde de 
la ciudad, que se declaró como un 
fervoroso aficionado de la fiesta de 
los toros y admirador de la labor de 
los ganaderos como "un garante en 
el mantenimiento de las dehesas, un 
ecosistema fundamental de nuestro pai-
saje". Francisco Muñoz, presidente del 
Colegio de Veterinarios de Granada, 

ENTREGADO EL XI TROFEO TAURINO AL 
MEJOR TORO DEL CORPUS 2012 
17 de mayo de 2013

destacó la relación de la profesión con 
la fiesta, mientras que Emilio Gómez 
Lama, presidente del Colegio de Vete-
rinarios almeriense y representante del 
Consejo Andaluz, hizo hincapié en la 
importancia de la labor de campo en 
una ganadería brava. También tomo la 
palabra Sandra García, Delegada de 
Agricultura, Pesca y Medio Ambiente, 
que alabó la labor de todos los pro-
fesionales relacionados con la fiesta 
de los toros y su importancia como 
actividad económica. Por su parte, el 
ganadero José Rufino agradeció la 
distinción, que dijo recoger "orgulloso 
entre amigos", mientras destacaba las 
dificultades económicas por las que 
atraviesa su actividad. 

El Trofeo Taurino del Colegio de Vete-
rinarios de Granada, que se entrega 

cada año desde 2002, es ya un refe-
rente entre las ganaderías de lidia y 
pretende fomentar la selección y cría 
del toro bravo y contribuir a la mejora 
del espectáculo taurino en la ciudad.
El jurado está compuesto por veteri-
narios, presidentes de plaza, prensa 
especializada y aficionados, y se re-
úne cada año tras la feria taurina del 
Corpus para decidir el ganador del 
trofeo, cuya entrega se realiza al año 
siguiente.

La bella obra escultórica del grana-
dino Miguel Moreno materializa el 
trofeo. En anteriores ediciones han 
sido merecedoras del trofeo las ga-
naderías de Daniel Ruiz, Alcurrucén, 
Núñez del Cuvillo (en 2 ocasiones), 
Ana Romero, Santiago Domecq,  
Gavira y Buenavista.

1. De izqda. a drcha., José Rufino, Francisco Muñoz, José Torres, Sandra García y Emilio Gómez. 2. El presidente del Colegio granadino hace entrega del trofeo a José 
Rufino, de la ganadería Peña Jara. 3. Momento del acto.

2 31
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El premio al mejor toro de la feria del Corpus 2013, 
otorgado por el Colegio Oficial de Veterinarios de 
Granada, ha recaído en “Estudioso”, nº 81, negro 
entrepelado, de 519 kilos, de la ganadería de Vic-
torino Martín, lidiado por el Fandi el día 1 de junio 
de 2013.  

En las deliberaciones del Jurado, compuesto por veteri-
narios, presidentes, periodistas, delegados gubernativos 
y aficionados, también fueron muy considerados los 
toros “Amargado” de Miura, “Cadenito” de Domin-
go Hernández y “Filósofo” de García Jiménez, todos 
ellos también lidiados el mismo día por el Fandi en su 
encerrona con 6 toros de distintas ganaderías, en la 
que cortó 6 orejas.

La plaza de Granada inició en esta Feria del Cor-
pus una nueva temporada bajo la dirección de la 
empresa Coso de Granada, con Cutiño y Matilla al 
frente, habiéndose valorado positivamente por todos 
los presidentes y miembros de los equipos guberna-
tivos y veterinarios la profesionalidad con la que se 
han desarrollado todas las tareas necesarias para el 
buen fin de los espectáculos.

El trofeo, que ya va por su XII edición, cuenta entre sus 
premiados con ganaderos como Daniel Ruiz, Alcurrucén, 
Ana Romero, Santiago Domecq, Buenavista, Peñajara, 
Gavira y Núñez del Cuvillo en dos ocasiones.  

“ESTUDIOSO”, MEJOR 
TORO DEL CORPUS 2013
14 de junio de 2013
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EL COLEGIO DE VETERINARIOS 
FIRMA UN CONVENIO CON 
LA ASOCIACIÓN DE LA
PRENSA DE GRANADA
22 de abril de 2013

Con motivo de la celebración del Centenario de la Asociación 
de la Prensa de Granada, el Colegio Oficial de Veterinarios 
granadino ha suscrito con dicha asociación un convenio de 
colaboración a través del cual participará en los actos y eventos 
organizados para esta conmemoración. Asimismo, la Asociación 
divulgará entre la población la labor que viene realizando la 
profesión veterinaria y su contribución a la salud de todos los 
ciudadanos. 

Los representantes de ambos colectivos, Encarna Ximénez de 
Cisneros, presidenta de la Asociación de la Prensa de Granada, 
y Francisco de Asís Muñoz Collado, presidente de la organi-
zación colegial, se mostraron satisfechos de la colaboración 
y anunciaron la intención de emprender diversos proyectos 
conjuntos.

Los presidentes de sendas organizaciones durante la firma del convenio de colaboración.

Recientemente se ha constituido, en el 
seno de la Universidad de Granada, 
el Seminario de Estudios Gastronómi-
cos y Enológicos (SEGE), cuyo objetivo 
es conectar de forma multidisciplinar 
la gastronomía y la enología con el 
ámbito científico, promoviendo el es-
tudio y la investigación gastronómica 
y enológica en relación con la salud, 
la nutrición, la cultura y la tradición de 
nuestra tierra. Este Seminario sin ánimo 

EL COLEGIO, NUEVO SOCIO HONORÍFICO DEL SEGE 

de lucro tiene como promotores iniciales 
la Universidad de Granada, a través de 
sus Facultades de Ciencias, Farmacia y 
Medicina, y las Asociaciones AGRAS 
y RAPE. El Colegio de Veterinarios de 
Granada ha aceptado convertirse en 
socio honorífico y, en un futuro y con 
el acuerdo unánime de los promotores 
iniciales, podrán integrarse nuevas en-
tidades, instituciones o asociaciones en 
la constitución del mismo.
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Como ya se anunció en la edición an-
terior de esta publicación, el Consejo 
Andaluz de Colegios Oficiales de Ve-
terinarios y el Banco Sabadell llegaron 
a un acuerdo por el cual los colegiados 
y sus familias pueden beneficiarse de 
una selección de servicios y productos 
financieros exclusivos, adaptados a su 
economía personal y profesional, en 
unas condiciones preferentes.

Representantes de esta entidad ban-
caria en la capital granadina y del 
Colegio de Veterinarios de Granada se 
reunieron recientemente para ratificar 
dicho acuerdo y concretar las condi-
ciones especiales de las que podrán 
beneficiarse todos los colegiados de 
esta provincia, sus familiares de pri-
mer orden y los empleados del colegio 
granadino.

FIRMADO UN CONVENIO CON EL BANCO SABADELL 

El Ayuntamiento de La Zubia ha firmado 
un acuerdo de colaboración con el 
Colegio de Veterinarios de Granada 
por el cual se le encomienda la gestión 

FIRMADO UN  
CONVENIO CON EL 
AYUNTAMIENTO 
DE LA ZUBIA
12 de abril de 2013

del Registro Municipal de Animales de 
Compañía de esta localidad granadina. 
El convenio permite al Colegio recabar 
una serie de datos de los ciudadanos 
propietarios para poder confeccionar 
el Registro, como son los datos relativos 
al animal, al sistema de identificación, 
al veterinario identificador y al pro-
pietario.  

Entre las funciones delegadas a este 
Colegio destacan el tratamiento infor-
mático de todos los datos del Registro, 

De izqda. a drcha., Ana Sáenz Soubrier, concejala de Educación, Cultura, Sanidad y Patrimonio del Ayuntamiento 
de La Zubia; Francisco de Asís Muñoz, presidente del ICOV de Granada;  Antonio Iglesias Montes, alcalde de La 
Zubia; y Carlos Bullejos Calvo,  el entonces secretario general del ayuntamiento.

la emisión del Documento Andaluz de 
Identificación y Registro Animal (DAI-
RA), la creación del censo de animales 
potencialmente peligrosos, la formación 
y asesoramiento técnico a los funcio-
narios municipales encargados del 
Registro, incrementar la formación de 
la población sobre el cuidado y man-
tenimiento de los animales o poner a 
disposición del Ayuntamiento de La 
Zubia cuatro lectores de microchips 
para facilitar la labor policial en esta 
materia. 

Por su parte, y según este convenio, 
el Ayuntamiento se compromete a la 
aprobación y adaptación de las Or-
denanzas Municipales Reguladoras 
de la Tenencia, Defensa y Protección 
de los Animales de Compañía para su 
adaptación a la normativa autonómica 
y a este convenio de colaboración, que 
tiene una duración de cuatro años.

De izqda. a drcha. Vicente Vázquez Suárez (director de una de las oficinas de Banco Sabadell en Granada), 
Francisco de Asís Muñoz (presidente del Colegio), Antonio Sánchez González (director de zona de Andalucía 
Oriental de Sabadell) y Francisco Manuel López González (gerente de colectivos y convenios del banco).
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JORNADA DE FORMACIÓN CONTINUA DE AVEPA
18 de abril de 2013

El Colegio Oficial de Veterinarios de 
Huelva acogió una nueva jornada de 
Formación Continua de AVEPA el pa-
sado 18 de abril dentro del plan de 
reactivación que la asociación tiene 
para su V Vocalía (Extremadura y An-
dalucía).

El tema elegido fue Medicina Interna 

y el ponente Arturo Font, diplomado 
por el European College of Veterinary 
Internal Medine (ECVIM-CA) en la espe-
cialidad de Medicina Interna, miembro 
del Hospital Ars Veterinaria y presidente 
de AVEPA desde enero de 2012.

Los 50 veterinarios asistentes pudieron 
disfrutar de 4 horas de conferencias 

que trataron sobre protocolos clínicos 
basados en el listado de problemas, 
fluidoterapia, triage y selección de pa-
cientes en el Servicio de Urgencias así 
como casos clínicos.

Al finalizar y por cortesía de la sede 
colegial, los asistentes degustaron un 
estupendo cóctel.

Momento durante la ponencia de Arturo Font.



31

ACTUALIDAD COLEGIOS PROVINCIALES HUELVA

El Colegio Oficial de Veterinarios de 
Huelva, celebró el día 3 de abril en 
el Salón de Actos de la sede colegial 
una Jornada sobre Laparoscopia en 
Pequeños Animales, impartida por 
Cristóbal Frías, licenciado por la Fa-
cultad Veterinaria de Córdoba, miem-
bro del Comité Científico del GEVO 
(Grupo de Especialistas en Ortopedia 
de AVEPA) y de la ESVOT (European 
Society of Veterinary Orthopaedics and 
Traumatology), propietario del Hospital 
Veterinario Lepanto y encargado de 
las áreas de Traumatología, Cirugía 
Espinal y Endoscopia. En la jornada 

JORNADA DE  
LAPAROSCOPIA  
EN PEQUEÑOS  
ANIMALES
3 de abril de 2013

Momento durante la ponencia de Cristóbal Frías.

se abordaron las indicaciones en lapa-
roscopia de pequeños animales como 
la castración y toma de muestras en 
biopsias de órganos internos. 

A la jornada asistieron unos 30 vete-
rinarios onubenses y, al finalizar, se 
ofreció un cóctel para todos los asis-
tentes.
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La ciudad de Jaén será la sede del 
próximo IX Congreso Andaluz de Ve-
terinarios Especialistas en Animales de 
Compañía, que se celebrará los días 
8 y 9 de noviembre de 2013. Para su 
organización, el Consejo Andaluz de 
Colegios de Veterinarios visitó la ciudad 
el pasado 8 de mayo. Su presidente, 
Fidel Astudillo Navarro, acompañado 
del abogado del Consejo, Antonio 

VISITA A IFEJA 
DEL CACV Y 
EL COLEGIO

JIENNENSE
8 de mayo de 2013

López, y de Carlos Martín, de la em-
presa de eventos Adriano Spain DMC, 
recorrieron las instalaciones del Recinto 
Provincial de Ferias y Congresos de 
Jaén (IFEJA) de la mano del presidente 
del Colegio de Veterinarios de Jaén, 
Antonio Gallego Polo, el oficial mayor, 
Francisco Pérez Marín, y la secretaria 
general del recinto ferial, María Molina 
Hernández.

Recinto ferial IFEJA Cartel del congreso
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El pasado mes de mayo se celebró en 
el Colegio de Veterinarios de Jaén un 
seminario de Dermatología organizado 
por AVEPA, en el que se trataron temas 
como las enfermedades cutáneas por 
ectoparásitos y cómo diferenciarlas 
de otras dermatosis, las dermatosis 
pustulosas y su protocolo diagnóstico 
y la importancia de la trufa y las almo-

SEMINARIO DE DERMATOLOGÍA DE AVEPA
11 de mayo de 2013

Momento durante el desarrollo del seminario.

hadillas plantares en dermatología. El 
seminario contó con la participación 
de 47 alumnos e incluyó la exposición 
y discusión de diversos casos clínicos 
controvertidos, con la intervención de 
Cristeta Fraile, veterinario especialista 
en clínica de pequeños animales duran-
te más de 30 años, gran parte de ellos 
dedicados a la Dermatología. Fraile es 

miembro del comité científico del gru-
po de Dermatología de AVEPA desde 
su fundación y de ESVD ( European 
Society of Veterinary Dermatology), y, 
además de en su propio centro veteri-
nario, trabaja como profesora asociada 
en el Departamento de Sanidad Animal 
en el Hospital Clínico Veterinario de la 
Facultad de Veterinaria de Madrid.
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El Salón Andaluz del Caballo de 
Pura Raza Española, SACAB Coín 
2013, se celebró entre el 11 y el 
14 de abril en la localidad ma-
lagueña de Coín junto con el VIII 
Concurso Morfofuncional, uno de 
los más importantes de España, el 
concurso de doma vaquera, el de 
alta escuela, exhibiciones y zona 
de expositores.

El Colegio de Veterinarios de Mála-
ga estuvo presente en el evento con 

PARTICIPACIÓN DEL COLEGIO DE  
VETERINARIOS DE MÁLAGA EN EL SACAB
Abril de 2013

un stand donde se reunieron algunas 
de las autoridades organizadoras del 
SACAB Coín 2013, además de los 
visitantes que acudieron a disfrutar de 
los diferentes espectáculos.

Además, organizó las jornadas técni-
cas equinas tituladas “Aportaciones 
del estudio radiológico en el examen 
de precompra” y “Enfermedades del 
aparato locomotor: Casos clínicos”, 
impartidas por los veterinarios Eduardo 
Hernández y Manuel Novales.Stand del Colegio de Veterinarios en SACAB

De izqda. a dcha, Jesús Fortes, diputado de Recursos Humanos de la Diputación de Málaga; Enrique Moya, asesor de Asuntos Taurinos de la Diputación de Málaga; Javier 
Carnero, delegado de la Consejería de Agricultura, Pesca y Medio Ambiente en Málaga; Mª Francisca Caracuel, vicepresidenta 1ª de la Diputación Provincial de Málaga; 
Fernando Fernández, alcalde de Coín; Antonio Villalba, presidente del Colegio de Veterinarios de Málaga; Leonor García, diputada de Desarrollo Rural de la Diputación de 
Málaga; y Manuel Barón, alcalde de Antequera.
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Del 31 de mayo al 2 de junio se cele-
bró en Antequera Agrogant 2013, la 
mayor feria profesional agroalimentaria 
del sur de España, que reunió más de 
doscientas cabezas de ganado y a ex-
positores de empresas agroalimentarias 
de la provincia y de otros puntos de la 
geografía andaluza y nacional. Esta 
feria incluye en su programa concursos 
morfológicos y de producción lechera 
de ganado caprino de Pura Raza Ma-
lagueña y, como novedad, la subasta 
de sementales de pura raza malagueña, 
seleccionados genéticamente con todas 
las garantías higiénico-sanitarias, pro-
cedentes del Centro de Selección Ga-
nadera de la Asociación Española de 
Criadores de la Cabra Malagueña.

ANTEQUERA ACOGE LA FERIA 
AGROGANADERA AGROGANT 2013
Junio de 2013

Esta zona de la provincia aglutina la 
mayor concentración de ganado ca-
prino a nivel europeo, de ahí que los 
profesionales del sector hayan optado 
de nuevo, a pesar de la crisis, por agru-
parse y sumarse a este evento.

Especialmente este año, la feria se ha 
convertido en un espacio en el que 
analizar el futuro de la raza caprina 
malagueña y del sector ganadero en 
general. Así, antes de la inauguración 
de la feria, se inauguraron en el Para-
dor de Antequera las Jornadas Técnicas 
centradas en la Política Agraria Comu-
nitaria (PAC) para conocer, de manos 
de expertos, cómo afectará ésta a la 
agricultura y ganadería de la zona. De 
su apertura se encargó la secretaria 
general de Agricultura y Alimentación 
de la Consejería de Agricultura, Pesca 
y Medio Ambiente, Judit Anda, junto 
con el alcalde de Antequera, Manuel 
Barón, el diputado provincial, Jacobo 
Florido, y el responsable de la Oficina 
Comarcal Agraria, Vicente Jiménez.

La organización de Agrogant correspon-
de al Área de Turismo del Ayuntamiento 
de Antequera, con la colaboración de 
la Asociación de Criadores de la Ca-

bra Malagueña y el patrocinio de la 
propia Área de Turismo, la Consejería 
de Agricultura y Pesca de la Junta de 
Andalucía, la Diputación Provincial de 
Málaga, la entidad financiera Cajamar, 
Abasthosur, la Sociedad Cooperati-
va Andaluza Agropecuaria Nuestra 
Señora de Los Remedios y el Grupo 
Hojiblanca - Denominación de Origen 
Antequera.

En esta edición, "se ha multiplicado 
el número de cabezas de ganado y 
recuperado la subasta de ejemplares”, 
afirma Elena García, de la Asociación 
Española de Criadores de la Cabra 
Malagueña, además de presentarse 
el catálogo de sementales y hembras 
caprinas malagueñas que cada año 
edita la asociación, “donde se muestra 
la selección de la raza". 

La parte más lúdica la puso una gran-
ja escuela donde los más pequeños 
pudieron alimentar a chivos y cabras 
y hasta hacer sus propios quesos de 
cabra malagueña, producto cuya pro-
moción es un objetivo fundamental de 
esta feria agroganadera. 
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Los días 13 y 14 de abril de 2013 
se celebró, en el salón de actos del 
Colegio de Veterinarios de Málaga, 
el curso "La Necropsia en la práctica 
clínica veterinaria: Cuándo, cómo y 
para qué", de 8 horas de duración. 
El curso corrió a cargo de la doctora 
Maribel Quiroga, profesora e investi-
gadora del Departamento de Anatomía 
Patológica de la Facultad de Veterinaria 
de Lugo.

Durante ese fin de semana, gracias a 
las numerosas imágenes mostradas de 
lesiones ante y postmorten en pequeños 
animales así como al estudio de casos 
clínicos reales, la doctora Quiroga ilus-

CURSO DE 
AMVEAC SOBRE 

NECROPSIA
Abril de 2013

tró a los asistentes sobre cómo realizar 
una necropsia correctamente y plasmar 
la información recogida en un informe 
técnico, cómo diferenciar los cambios 
normales derivados de la descompo-
sición de un cadáver de los causados 
por la enfermedad o proceso previo 
y sobre cómo tomar muestras para la 
realización de análisis bacteriológicos 
y anatomopatológicos.

La conclusión final del curso es que la 
necropsia es un servicio más que el 
veterinario puede ofrecer en la clínica 
diaria para averiguar la enfermedad o 
proceso que ha causado el fallecimiento 
de un animal.

Maribel Quiroga imparte el curso sobre necropsia.
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La Asociación Soho Málaga organizó 
durante los días 12 y 13 de abril el 
Primer Festival de Cortos Express, FAS-
Tival, donde se entregaron los premios 
al Mejor Corto Express, al Mejor Cartel 
Express, a la Mejor Canción Express 
y un premio especial del Colegio de 
Veterinarios de Málaga.

Este último galardón recayó en Ramón 
Barranquero y Tony Romero en su corto 
llamado “Al Oeste del Soho”, en el que 
se hace referencia a la integración del 
perro en la sociedad. 

EL COLEGIO DE VETERINARIOS PREMIADO EN EL FASTIVAL
Abril de 2013

Ana Belén Castillo, presentadora, junto a Fidel Causse del Río, vocal de la sección de pequeños animales de la 
Junta de Gobierno del Colegio de Veterinarios de Málaga, y Tony Romero, guionista del corto premiado.

Un año más, el Colegio Oficial de Ve-
terinarios de Málaga, como Hermano 
Mayor Honorario, se preparó para 
acompañar a Nuestro Padre Jesús de la 
Puente del Cedrón y a María Santísima 
de la Paloma en su desfile procesional 
por las calles de Málaga el Miércoles 
Santo.

En esta ocasión, la Cofradía de La 
Paloma salió de su casa hermandad 
pero, sorprendida por la lluvia, tuvo 
que darse la vuelta, por lo que no pu-
dimos acompañarla en su recorrido. 
Esperamos que el año que viene tenga 
más suerte y el tiempo les deje hacer su 
estación de penitencia en su día más 
grande del año.

EL COLEGIO EN LA PROCESIÓN DE LA PALOMA
27 de marzo de 2013
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El proyecto "La Cría del Toro de Lidia, de 
la Dehesa a la Mesa", confeccionado y 
puesto en marcha por el Ilustre Colegio 
Oficial de Veterinarios de Sevilla, ha pre-
tendido rendir un homenaje a todos los 
veterinarios que ejercen o han ejercido 
su profesión veterinaria en el ámbito de 
la Cría del Toro de Lidia, los Espectáculos 
Taurinos y el control e inspección alimen-
tario, siempre con vocación de servicio, 
dignificando y prestigiando con su traba-
jo diario esta ancestral profesión.

ROTUNDO ÉXITO DEL PROYECTO “LA CRÍA 
DEL TORO DE LIDIA, DE LA DEHESA A LA MESA”
Abril de 2013

Otro objetivo fundamental de este pro-
yecto ha sido el de dar a conocer a la 
sociedad las diferentes actividades pro-
fesionales que realizan los veterinarios 
en las distintas fases del proceso que 
va de “la dehesa a la mesa”, desde 
la cría del toro bravo al consumo de 
su carne, para difundir la importante 
función social de la labor veterinaria 
en actividades como la producción 
animal o el control e inspección de 
los alimentos.

La Junta Directiva también ha poten-
ciado con esta acción la labor de los 
ganaderos de toros para obtener otras 
fuentes de ingresos. 

Dentro de este proyecto se han realiza-
do acciones en paralelo, programán-
dose a través de empresas de diversos 
sectores, visitas a las ganaderías para 
dar a conocer la cría del toro de lidia y 
otras actuaciones para impulsar el con-
sumo de su carne, organizándose Jor-
nadas y Concursos Gastronómicos. 

Dado el estímulo que esas Jornadas 
Gastronómicas suponían para la oferta 
turística de la ciudad al desarrollarse 
en torno a la Feria de Abril, el ayunta-
miento hispalense acogió el día 2 de 

abril la presentación de este proyecto 
a los medios. 

El Teniente de Alcalde y Delegado de 
Empleo, Economía, Fiestas Mayores y 
Turismo, Gregorio Serrano, presidió 
el acto y destacó los beneficios que 
para el turismo de la ciudad suponían 
proyectos como el impulsado por el 
Colegio veterinario sevillano. 

Serrano también presidió la entrega de 
premios del Concurso Gastronómico, 
que se celebró el 16 de abril en la 
Caseta Municipal de la Feria. Junto a 
él estuvieron el presidente de la Aso-
ciación de Hosteleros de Sevilla, Pedro 
Sánchez-Cuerda, el gerente de la Fun-
dación Cruzcampo, José Mª Olmedo, y 
el gerente del Colegio de Veterinarios 
de Sevilla, Ángel de la Corte.

El extenso programa de actividades 
de este proyecto incluyó diversas con-
ferencias y mesas redondas, como la 
celebrada el 4 de abril en la Fundación 
Cruzcampo con gran éxito de asistencia 
y la presentación del libro “Gastrono-
mía del Toro de lidia”, del veterinario 
Ismael Díaz Yubero y el crítico gastro-
nómico Pedro Plasencia.

(1) De izqda. a drcha. Carlos Núñez, presidente de la Unión de Criadores del Toro de Lidia, Ignacio Oroquieta, presidente del Colegio de Veterinarios de Sevilla, el periodista 
Carlos Herrera, Gregorio Serrano, Teniente-Alcalde del Ayuntamiento de Sevilla, Pedro Sánchez Cuerda, presidente de la Asociación Empresarial de Hostelería de Sevilla, 
y el torero Eduardo Dávila Miura. (2) Conferencia a cargo de Ismael Díaz Yubero en la Fundación Cruzcampo.

1 2

Cartel anunciando las Jornadas Gastronómicas.
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El pasado 20 de mayo tuvo lugar en 
el consistorio sevillano la firma de un 
convenio de colaboración entre el Co-
legio de Veterinarios de Sevilla y el 
Ayuntamiento para la realización de ac-
tividades encaminadas a la promoción 
y tenencia responsable de animales 
y protección animal en tres grandes 
hitos:

1. Colaborar en la gestión del Registro 
de las actividades citadas en la Or-
denanza reguladora del Registro de 
Centros Veterinarios y Centros para el 
Cuidado de Animales de Compañía.

2. El desarrollo de actividades encami-
nadas a la divulgación e información 

CONVENIO CON EL AYUNTAMIENTO 
DE SEVILLA POR LA PROTECCIÓN ANIMAL
20 de mayo de 2013

sobre la tenencia responsable de ani-
males y la protección animal.

3. Desarrollo de actividades para el 
control de colonias incontroladas de 
animales que generan condiciones de 
insalubridad en el entorno urbano.

Para la consecución de dichos obje-
tivos se prevé el establecimiento de 
una serie de actuaciones marco en los 
ámbitos de la información y divulgación 
de actividades dirigidas a la ciuda-
danía, así como, la colaboración y 
asesoramiento en el control de colonias 
de gatos, creándose para ello una Co-
misión de Seguimiento de composición 
paritaria.

Las instituciones firmantes del convenio 
estuvieron representadas por Mª Dolores 
de Pablo-Blanco, Teniente de Alcalde 
Delegada del Área de Familia, Asuntos 
Sociales y Zonas de Especial Actuación, 
e Ignacio Oroquieta, presidente del 
Colegio de Veterinarios.

A ellos se unieron, por parte del Ayun-
tamiento, Narciso Cordero, jefe de 
servicio del Laboratorio Municipal, y 
Macarena Smitch, directora general de 
Familia y Salud, y, por parte del Cole-
gio, su gerente Ángel de la Corte, y su 
asesor jurídico, Andrés Romero.

Ignacio Oroquieta y Mª Dolores de Pablo-Blanco durante la firma del convenio de colaboración entre las entidades a las que representan.



40

Andalucia Veterinaria abril | junio 2013

Reunidos en Sevilla, a las 15 horas del día 29 de abril, los 
miembros del jurado compuesto por el presidente del Colegio 
de Veterinarios de Sevilla, Ignacio Oroquieta Menéndez, y 
los veterinarios nombrados para la Plaza de Toros de la Real 
Maestranza de Caballería de Sevilla en la temporada 2013, 
decidieron conceder el premio al Mejor Toro de la Feria de Abril 
2013, a “Almendrero”, de la Ganadería de Miura. Toro cárdeno 
oscuro con el número 34 en los costillares, que pesó 547 Kgs. y 
que fue lidiado el pasado 21 de abril en la Real Maestranza de 
Sevilla por Javier Castaño, saliendo en 2º lugar. Este premio se 
concede por su acometividad, bravura, nobleza y duración de 
la embestida en los tres tercios de la faena.

FALLO DEL JURADO AL MEJOR TORO  
DE LA FERIA DE ABRIL 2013
29 de abril de 2013

La nueva Junta de Gobierno del Ilustre Colegio Oficial de 
Veterinarios de Sevilla tomó posesión el día 7 de mayo. 
Quedó constituida por Ignacio Oroquieta Menéndez, que 
renueva en el cargo como presidente, Francisco J. Herrera 
Gil, como vicepresidente, Santiago Sánchez-Apellániz 
García en el cargo de secretario, Olivia Manfredi Sánchez 
como vicesecretaria y, como jefes de sección, completan 
el equipo Fernando Caballos Rufino (sección económica), 
Consuelo Valdés Solís (sección técnica), Juana Mª Garri-
do Fernández (sección de pequeños animales) y Rafael 
Fabra Barrena (sección de previsión).

TOMA DE POSESIÓN DE LA 
NUEVA JUNTA DE GOBIERNO
7 de mayo de 2013

Miembros de la nueva Junta de Gobierno del Colegio sevillano.
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La sede del Colegio de Veterinarios de Sevilla recibió la visita 
el pasado 4 de junio de la Teniente de Alcalde Delegada 
del Ayuntamiento de Sevilla, Mª Dolores de Pablo-Blanco, 
acompañada de la Directora General de Familia y Salud, 
Macarena Smich, y el Jefe de Servicio del Laboratorio Muni-
cipal, Narciso Cordero.

La visita se acordó tras la firma del Convenio de Colaboración 
entre ambas instituciones para la realización de actividades 
encaminadas a la promoción de la tenencia responsable de 
animales, la gestión de Registro, la realización de actividades 
de divulgación en pro de la protección y el bienestar animal, 
así como la colaboración en el control de colonias que generan 
insalubridad en el entorno urbano.

VISITA DE LA TENIENTE-ALCALDE  
A LA SEDE COLEGIAL
4 de junio de 2013

El equipo del Colegio de Veterinarios sevillano junto a los miembros del Ayun-
tamiento de la capital, encabezados por su Teniente de Alcalde Mª Dolores de 
Pablo-Blanco.

Esta primavera nos dejó Ángel Arévalo 
Calzadilla, responsable del Área de 
Bromatología y Calidad Alimentaria 
de los Hospitales Universitarios Virgen 
del Rocío de Sevilla desde 1989, y 
su familia y compañeros del Colegio 
de Veterinarios de Sevilla le rinden a 
través de estas líneas un homenaje en 
recuerdo a su calidad como persona 
y como profesional. 

El veterinario Ángel Arévalo fue el pri-
mero en apostar para que la labor del 
control sanitario de los alimentos en los 
hospitales andaluces fuera desempeña-
da  por veterinarios bromatólogos, y 

Ángel Arévalo, bromatólogo

EN RECUERDO DE...

gracias a su gestión esta especialidad 
se encuentra representada en los princi-
pales hospitales andaluces. Licenciado 
en Veterinaria por la Universidad de 
Córdoba, estudió diversos másters so-
bre seguridad alimentaria y ejerció co-
mo inspector y experto en esta materia 
en diversos organismos, llegando a ser, 
por ejemplo, responsable de Bromato-
logía y Calidad Alimentaria del SAS 
para toda Andalucía y colaborando con 
la Conserjería de Salud de la Junta de 
Andalucía y con la Escuela de Salud 
Pública de Granada en el desarrollo 
de diversos programas relacionados 
con la alimentación.
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SEMINARIOS 
ONLINE

El 25 de abril se celebró el seminario 
online “Iniciación a la clínica de aves 
y reptiles”, organizado por Grupo Asís 
e impartido por José María López Ce-
rezuela, quien contó con la ayuda de 
un presentador y un moderador que 
dieron soporte técnico a los alumnos y 
gestionaron dudas y preguntas. 

En el Seminario, de 90 minutos de 
duración, se hizo una iniciación a la 
clínica de aves y reptiles, comenzando  
por un recordatorio de su fisiología, sin 

SEMINARIO ONLINE “INTRODUCCIÓN A LA 
CLÍNICA DE AVES DE COMPAÑÍA”
25 de abril de 2013

olvidar el manejo básico en consulta y 
abordando las patologías más comunes 
que podemos encontrar.

El  ponente es Licenciado en Veterinaria 
y se dedica a la medicina de aves, 
reptiles y pequeños mamíferos desde 
1997. Ha trabajado como veterinario 
de un centro de cría y exhibición de 
aves rapaces durante seis años. 

En los distintos Colegios provinciales se 
habilitó una sala para asistir al semina-

rio de manera gratuita para todos los 
colegiados. Tal es el caso, por ejemplo, 
del Colegio de Veterinarios de Huelva, 
que contó con 30 veterinarios asisten-
tes, 55 acudieron al acto en el Colegio 
de Veterinarios de Córdoba y 70 en el 
Colegio sevillano.

El 16 de abril de 2013 se realizó el 
curso on-line de Iniciación al Diag-
nóstico Ecográfico, con una duración 
total de 10 horas lectivas. El ponente 
fue el doctor Pablo Gómez, profesor 
de Patología Animal de la Facultad 
de Veterinaria de la Universidad de 
Zaragoza. 

El curso fue organizado por Asís For-
mación y subvencionado por los Co-
legios provinciales para ofrecerlo de 
forma gratuita a sus colegiados. En 
las diferentes sedes colegiales se ha-
bilitó un espacio para  seguir el curso 
presencialmente, como es el caso de 
Sevilla, con 21 asistentes, o Huelva con 

CURSO ONLINE SOBRE INICIACIÓN AL 
DIAGNÓSTICO ECOGRÁFICO 
16 de abril de 2013

15. Todos ellos superaron con éxito un 
examen específico.

En el temario se estudiaron conceptos 
básicos sobre ecografía y los equi-
pos que se pueden encontrar en el 
mercado. A partir de estos conceptos 
se mostraron las técnicas básicas de 
exploración abdominal, de gran utili-
dad en la clínica diaria para conseguir 
diagnósticos rápidos y precisos.

Por último, se aplicaron los conceptos 
a casos clínicos planteados a lo largo 
del curso, en los que se vieron detalles 
de las técnicas exploratorias puestas 
en práctica. El ponente Pablo Gómez
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En Colaboración con Grupo Asís, el pa-
sado 2 de abril los Colegios de Veteri-
naria andaluces pusieron a disposición 
de sus colegiados el seminario online 
titulado “Ejemplos prácticos sobre el 
manejo de las otitis en la clínica diaria”. 
Con una duración de 90 minutos (60 
de charla y 30 de preguntas), el web-
seminar fue impartido por la doctora 
en Veterinaria Carmen Lorente, que 
contó con el apoyo de un presentador 
y un moderador.

Las otitis son una de las patologías der-
matológicas que se presentan con más 

SEMINARIO ONLINE SOBRE EL MANEJO DE LA OTITIS
2 de abril de 2013

frecuencia en la clínica diaria, pero 
no por ello dejan de ser un reto dada 
la particular conformación anatómica 
del conducto auditivo de ciertos pe-
rros, los diversos agentes etiológicos 
o complicantes y los distintos grados 
de gravedad que se presentan. En este 
seminario se presentaron las claves 
para abordar cualquier tipo de otitis 
poniendo ejemplos prácticos de manejo 
con casos clínicos.

La ponente es Doctora en Veterinaria 
por la Universidad Complutense de 
Madrid y diplomada en Dermatología 

por el European College of Veterinary 
Dermatology. Además es directora y 
fundadora del Centro de Dermatología 
Veterinaria ADERVET en Madrid, lleva 
22 años trabajando como veterinaria 
y más de 10 dedicada en exclusiva a 
la dermatología.

Al seminario se inscribieron unos 80 
veterinarios en Sevilla, 58 en Córdoba, 
unos 50 en Huelva y otros tantos en 
Granada.

El 12 de marzo de 19 a 20:30 horas 
se realizó el IX Seminario online sobre 
Incremento de la eficiencia en la pro-
ducción porcina. 

La duración del WebSeminar fue de 
unos 90 minutos, interviniendo, apar-
te del ponente Alberto Morillo Alujas, 
un presentador y un moderador para 
ayuda en temas técnicos y organizar 
el turno de preguntas.

SEMINARIO ONLINE SOBRE EFICIENCIA EN 
LA PRODUCCIÓN PORCINA
12 de marzo de 2013

El ponente es licenciado en grado en 
Veterinaria por la Universidad de Za-
ragoza y tiene un Máster en Nutrición 
Animal por la Universidad de Lleida. 
Es también diplomado en Estadística 
aplicada a las Ciencias de la Salud 
por la UAB y realizó un Programa de 
Dirección General de Empresas por la 
UOC. Asimismo, tiene un Diploma de 
Estudios Avanzados por la Universidad 
de Lleida.

En el Colegio Oficial de Veterinarios de 
Sevilla contaron con 80 inscripciones 
y, como en los anteriores seminarios 
on-line, se ha ofrecido gratuito para 
todos sus colegiados.
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El pasado martes 23 de abril, la Fa-
cultad de Veterinaria de la Universidad 
de Córdoba recibió la insignia que 
la distingue como socio de honor de 
la Asociación Andaluza de Doma de 
Campo en un acogedor acto que tuvo 
lugar en el restaurante La Posada del 
Caballo Andaluz en Córdoba. Duran-
te el acto se destacó el papel que la 
Facultad de Veterinaria, que inició su 
andadura como centro universitario a 
mediados del siglo XIX y que cuenta 
con un gran prestigio internacional, ha 
jugado en la conservación de nuestra 

LA FACULTAD DE VETERINARIA DE CÓRDOBA, SOCIO DE HONOR 
DE LA ASOCIACIÓN ANDALUZA DE DOMA DE CAMPO
23 de abril de 2013

Librado Carrasco, decano de la Facultad de Veterinaria, 
durante su intervención. 

ganadería extensiva, en la que se unen 
estrechamente el mundo del toro y del 
caballo, y desde donde se potencia no 
solo el cuidado y sanidad de los anima-
les, sino también la afición y difusión de 
nuestras costumbres en lo que a tareas 
de campo se refiere. Recibieron también 
esta distinción el Club de Enganches 
de Córdoba y el rejoneador sevillano 
Javier Buendía. El Decano de la Facul-
tad de Veterinaria, Librado Carrasco, 
agradeció este nombramiento y elogió 
el trabajo que de Asociación por la 
promoción de la cultura ecuestre y la 

recuperación de los usos y tradiciones 
ecuestres ligadas al manejo de ganado 
en las dehesas.

LA FACULTAD DE 
VETERINARIA EN EL 
ONLINE VETERINARY 
ANATOMY MUSEUM
Abril de 2013

Este proyecto tuvo su origen como una 
colaboración entre las facultades ve-
terinarias del Reino Unido pero ahora 
engloba a socios de todo el mundo, 
entre los que se encuentra la Facultad 
de Veterinaria de la Universidad de 
Córdoba. El Museo Online de Anato-
mía Veterinaria (OVAM) está estrecha-
mente vinculado a su proyecto hermano 
WikiVet (http://en.wikivet.net/Veteri-
nary_Education_Online), el cual surgió 
como una plataforma para crear una 
enciclopedia virtual de conocimientos 
veterinarios y que sigue un desarrollo 
paralelo.

El objetivo primordial de este museo 
virtual es reunir de forma integral los 
recursos existentes en las facultades 
de Veterinaria repartidas por todo el 
mundo, ya que muchas de ellas tienen 

Más información del OVAM en su web www.onlineveterinaryanatomy.net

enfoques comunes y crean los mismos 
materiales virtuales cuando podrían 
ser compartidos y revisados por otros 
colegas, facilitando la docencia online 
y el ahorro de dinero y tiempo.

El museo acoge actualmente recursos 
digitales de más de 15 instituciones 
universitarias de Europa, India y Aus-

tralia. La Facultad de Veterinaria de 
Córdoba es un socio activo de este 
proyecto al que aporta, entre otros re-
cursos, el “Atlas Virtual de Osteología 
y Artrología del Perro” desarrollado 
por el profesor J.G. Monterde, así como 
la colección de animaciones sobre el 
desarrollo embrionario creadas por 
este mismo autor.
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El Hospital Clínico Veterinario de la 
UCO ha acogido el “III programa 
de entrenamiento en situaciones de 
emergencias sanitarias y aplicación 
de técnicas instrumentales”  (APLITEM) 
en cuyo marco veinte médicos proce-
dentes de toda España, que trabajan 
en emergencias tanto en el área hos-
pitalaria como prehospitalaria, han 
recibido entrenamiento específico para 
afrontar situaciones de emergencias 
sanitarias.

Este curso de extensión Universitaria, 
ha sido organizado por Mª del Mar 
Granados, profesora del Departamento 
de Medicina y Cirugía Animal de la 
Facultad de Veterinaria, y Manuel Ángel 
de la Cal, médico del 061, junto con el 
Colegio de Médicos de Córdoba, y está 
avalado por la Sociedad de Urgencias 
y Emergencias (SEMES) en Andalucía 
que preside Fernando Ayuso, también 
director del curso.

Las sesiones fueron inauguradas el 25 
de abril por el rector de la Universidad 
de Córdoba, José Manuel Roldán, ac-
to al que asistieron otras autoridades 
como el vicepresidente del Colegio 
de Oficial de Médicos de Córdoba, 

MÉDICOS DE URGENCIAS ENTRENAN 
EN EL CLÍNICO VETERINARIO
7 de mayo de 2013

Luis Jiménez Reina, los decanos de las 
Facultades de Veterinaria, Librado Ca-
rrasco, y  Medicina, Rafael Solana, y 
el vicepresidente de SEMES Andalucía, 
Antonio Rojas.

El principal atractivo de estas jorna-
das ha sido su carácter eminentemente 
práctico, aplicando técnicas instrumen-
tales con animales de experimentación 
(cerdos)  y simulaciones con actores 
y maniquíes. Los participantes han si-
do instruidos y han podido practicar 
técnicas como traqueotomía, drenaje 
torácico, pericardiocentesis  y manejo 
de vías centrales. A estos se les suman 
otros escenarios diferentes, a los que 
han de enfrentarse los especialistas de 
urgencias, como el manejo de niños 
críticos, la ecografía, el manejo de pa-
cientes en vehículos, el manejo de la 
vía aérea y ventilación, el abordaje de 
pacientes con ictus y de las emergen-
cias cardiológicas entre otros.

Para la realización y aprendizaje de es-
tas intervenciones, el curso ha contado 
con facultativos que son referentes en su 
especialidad, procedentes de distintos 
puntos de España. Entre ellos, desta-
can Francisco Aranda, coordinador del 

Grupo Ictus de Semes, Antonio Álvarez, 
especialista en Cirugía torácica del 
Hospital Reina Sofía, Manuel Berto-
meu, anestesista del Hospital Virgen 
del Rocío, Enrique Cordero, director 
médico SEMYU 112 de Cádiz, José 
Mª Dueñas, coordinador provincial de 
trasplantes, Ignacio Ibarra, director, 
y Susana Jaraba, especialistas de Me-
dicina Intensiva pediátrica del Hospital 
Reina Sofía, Gabriel Jiménez, médico 
de emergencias sanitarias especialista 
en vía aérea, Rafael León,  Francisco 
Muñoz del Castillo, especialista en Oto-
rrinolaringología, y Fernando Sánchez, 
catedrático y médico de emergencias 
sanitarias de la Universidad de Sala-
manca.

El equipo veterinario formado por los 
doctores Juan Manuel Domínguez, Ra-
fael Gómez Villamandos, Juan Morgaz, 
Rocío Navarrete, Andrés Fernández, 
Pilar Muñoz, Setefilla Quirós y Fran-
cisco Javier Funes ha sido de vital im-
portancia para la realización de los 
talleres en animales. La tercera edición 
de APLITEM ha sido un éxito y ya se 
está preparando la IV edición de este 
curso para 2014.

Un momento de las clases prácticas
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La Facultad de Veterinaria de Córdoba ha celebrado como 
cada año su Semana Cultural que, organizada por el Consejo 
de Estudiantes, se desarrolló del 6 al 10 de mayo.

El programa contó con conferencias sobre el orden de lidia (lunes 
día 6), el manejo reproductivo y el bienestar del cerdo (el martes 
7) y el manejo de exóticos (el viernes 10 de mayo), a cargo 
de las aulas del toro bravo, porcina y Avafes, respectivamente. 
El viernes se impartió además una conferencia sobre salidas 
profesionales, y el jueves se ofreció jueves una demostración 
de doma de campo organizada por el Aula Equus y el Centro 
Ecuestre El Cañuelo.

Entre las diversas actividades realizadas hubo varios concursos, 
como el de mascotas, tortillas y peroles, e incluso un desfile de 
moda flamenca.

VETERINARIA ORGANIZA SU SEMANA CULTURAL
Córdoba, mayo de 2013

Momento de la conferencia sobre el orden de lidia.
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Durante los días 16, 17, 18 y 19 de 
mayo, un grupo de 11 alumnos de Ve-
terinaria, coordinados por el profesor 
José Carlos Estepa Nieto, se desplaza-
ron a El Rocío para el desarrollo del 
Convenio de Colaboración establecido 
entre la Universidad de Córdoba y el 
Ayuntamiento de Almonte sobre estu-
dios de bienestar animal, incorporán-
dose al Plan Romero.

PARTICIPACIÓN DE LA FACULTAD DE VETERINARIA DE 
CÓRDOBA EN EL PLAN ROMERO 2013
Mayo de 2013

Durante estos cuatro días los estudiantes 
han trabajado recopilando información 
sobre el tipo de animales que se des-
plazan a la Romería de El Rocío, su 
estado general, los cuidados recibidos, 
las condiciones de alojamiento, etc.

Para ello, los alumnos se distribuyeron 
en varios grupos de trabajo ubicados 
por los diferentes caminos de acceso a 

la aldea y en la propia aldea, cumpli-
mentando un total de 800 cuestionarios 
sobre el estado en el que se encontra-
ban caballos, mulos y bueyes.

El análisis preliminar de los resultados 
obtenidos apunta hacia una mejora 
en los cuidados prestados y las con-
diciones de manejo ofrecidas a los 
animales.

El equipo de veterinarios recopilando información sobre los animales que acuden a El Rocío.
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El pasado 31 de mayo se celebró en el 
salón de actos del “Coso de los Califas” 
de Córdoba la mesa redonda titulada 
“El toro bravo en la Universidad”, orga-
nizada por la Facultad de Veterinaria 
con la colaboración del Ministerio de 
Educación Cultura y Deportes, la Cá-
tedra de Taurología de la Universidad 

MESA REDONDA EL “TORO BRAVO EN LA UNIVERSIDAD”
Córdoba, 31 de mayo de 2013

José Manuel Roldán (izquierda), Fernando Benzo (centro) y Jorge Sainz (derecha)

de Córdoba, el Aula del Toro Bravo, la 
Casa del Toreo, la Sociedad Propietaria 
de la Plaza de Toros de Córdoba y la 
Empresa Ramguertauro, S.L.

La mesa redonda estuvo moderada 
por José Manuel Roldán, rector de la 
Universidad de Córdoba, y en ella par-

ticiparon Fernando Benzo, subsecretario 
del Ministerio de Educación, Cultura y 
Deportes, Jorge Sainz, director general 
de Política Universitaria, y los profeso-
res de la Facultad de Veterinaria, Rafael 
Jordano, Aniceto Méndez, Francisco 
Peña y Juan Manuel Serrano. En sus 
intervenciones se destacó la presencia 
que tiene el toro bravo en algunas de 
las actividades culturales de la Univer-
sidad, el estudio de diferentes aspectos 
fisiológicos y patológicos del toro bravo 
como objetivo de diferentes proyectos 
de investigación y tesis doctorales, y 
cómo el toro de lidia constituye el prin-
cipal elemento de estudio en diferentes 
asignaturas específicas, de carácter 
optativo, en la Licenciatura de Veteri-
naria y/o Grado en Veterinaria y en 
la Cátedra Intergeneracional.

El mítico rejoneador sevillano Ángel 
Peralta, Medalla de Oro de Bellas 
Artes, presentó el 21 de mayo en el 
Salón Mudéjar de la antigua Facultad 
de Veterinaria de la Universidad de 
Córdoba su último libro, “El mundo del 
caballo y del toro a cielo abierto”, en 
el que se recogen según las palabras 
del propio autor sus reflexiones sobre 
los triunfos y los fracasos a lo largo de 
la vida. El acto, en el que estuvieron 
presentes todas las organizaciones e 
instituciones relacionadas con el mundo 

PRESENTACIÓN  
DEL LIBRO DE  
ÁNGEL PERALTA
EN CÓRDOBA
21 de mayo de 2013

De izqda. a drcha., Joaquín Zurita (presidente de la Asoc. Andaluza de Doma de Campo), José Mª Sanz (gana-
dero), Ángel Peralta, Librado Carrasco (decano de Veterinaria) y Antonio Cuesta ( director de Editorial Almuzara) 
en la presentación del libro.

del caballo, estuvo organizado por la 
Facultad de Veterinaria, la Asociación 
Andaluza de Doma de Campo y la 
Editorial Almuzara, siendo José María 
Sanz el encargado de presentar al au-

tor. En el transcurso del acto el poeta, 
rejoneador y jinete recibió el reconoci-
miento, en forma de la estatuilla de un 
caballo, de los alumnos del Aula Equus 
de la Facultad de Veterinaria.
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La asignatura de Veterinaria “Actitu-
des psicológicas del veterinario” se 
clausuró con una conferencia sobre 
liderazgo ofrecida el Subdelegado de 
Defensa en Córdoba, el coronel Nicolás 
de Bari Millán Cruz, quien habló sobre 
las cualidades y habilidades que debe 
de tener un buen líder y sus beneficios 
para cualquier proyecto y equipo de 
personas al que lidera. Al acto acudió 
el equipo directivo de la Facultad de Ve-
terinaria, profesorado de la Universidad 
de Córdoba, alumnado de diferentes 
cursos y egresados.

“Actitudes psicológicas del veterinario” 
es una materia única entre las enseñan-
zas veterinarias de España, que persi-
gue fortalecer competencias trasversales 
en los estudiantes de Veterinaria tales 
como la comunicación no verbal, el 

EL SUBDELEGADO DE DEFENSA IMPARTE UNA 
CONFERENCIA SOBRE LIDERAZGO
7 de junio de 2013

análisis crítico, habilidades de comuni-
cación frente a grupos heterogéneos o 
la capacidad de liderazgo y trabajo en 
equipo, consiguiendo así completar y 
ampliar la formación de los estudiantes 
y cumplir con los objetivos del Espacio 
Europeo de Educación Superior. Para 
ello, los profesores han adaptado y apli-
cado en la docencia teórica y práctica 
un total de 8 proyectos de innovación 
y mejora docente financiados por la 
Universidad de Córdoba, la Facultad de 
Veterinaria y el Campus Internacional 
CEIA3 y han contado con la colabora-
ción continua de expertos psicólogos 
en relaciones laborales y en técnicas 
de coaching.

La Facultad de Veterinaria de Córdoba 
se encuentra inmersa en un profundo 
proceso de cambio, plasmado en el 

Alumnos asistentes a la conferencia junto al equipo docente, el decano de la Facultad de Veterinaria y el conferenciante coronel Nicolás de Bari Millán.

desarrollo del nuevo Plan de Estudio de 
Grado de Veterinaria, así como en la 
culminación de los requisitos solicitados 
para alcanzar la definitiva evaluación 
positiva del Comité Europeo de Educa-
ción Veterinaria (ECOVE-EAEVE) para 
que los veterinarios puedan ejercer 
sus funciones de forma competente en 
otros países dentro del espacio laboral 
europeo. 

Los doctores Pérez Écija y Mendoza ya 
están preparando el siguiente curso 
académico de esta asignatura, con 
innovadoras estrategias de enseñanza 
fruto del intercambio con profesores 
universitarios y especialistas del sector 
privado de países como Estados Uni-
dos, Reino Unido y Alemania.
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La Universidad de Córdoba y la Real 
Academia de Ciencias Veterinarias 
de Andalucía Oriental desarrollarán 
actuaciones conjuntas para el desa-
rrollo y transmisión de la ciencia y la 
cultura, así como en el campo de la 
preparación para el ejercicio de activi-
dades profesionales, la elaboración de 
estudios técnicos para el desarrollo de 
las Ciencias Veterinarias, la formación 
permanente del personal de ambas 

CONVENIO DE COLABORACIÓN ENTRE LA UCO Y LA RACVAO
29 de abril de 2013

De izqda. a drcha. Librado Carrasco (decano), José M. Roldán (rector), Antonio Marín (presidente de la Academia) y Gonzalo Piédrola (presidente del Instituto de Academias 
de Andalucía y Académico de Número de la RACVAO).

entidades y cualesquiera otras accio-
nes de interés común en el campo de 
sus competencias. Con tal fin el rector, 
Jose Manuel Roldán, y el presidente de 
la RACVAO, Antonio Marín Garrido, 
firmaron el pasado día 29 de abril, 
en el Rectorado de la UCO (antigua 
sede de la Facultad de Veterinaria), un 
convenio marco de colaboración.

El desarrollo del acuerdo suscrito se 

llevará a cabo a través de programas y 
proyectos de colaboración elaborados 
por una comisión mixta que también 
se encargará de su seguimiento. Tanto 
Roldán como Marín se felicitaron por 
un acuerdo que estimaron habrá de 
redundar en beneficio de Andalucía 
y de la profesión Veterinaria, dada la 
alta especialización de la UCO en este 
ámbito y el prestigio de su Facultad.



51

OTROS ORGANISMOS REAL ACADEMIA

El pasado día 22 de abril tuvo lugar 
en la sede del Colegio Oficial de Ve-
terinarios de Almería el acto solemne 
de ingreso como Académica Corres-
pondiente de María del Mar Rebolloso 
Fuentes, Licenciada en Ciencia y Tec-
nología de los Alimentos, Doctora en 
Ciencias Químicas y profesora titular 
de la UAL. 

El acto estuvo presidido por Antonio 
Marín, presidente de la Real Academia 
de Ciencias Veterinarias de Andalucía 
Oriental, a quien acompañaron Emilio 
Gómez-Lama, presidente del Colegio 
de Veterinarios de Almería, y Alberto 
González, vicepresidente por la sec-

ACTO ACADÉMICO DE INGRESO 
DE LA ALMERIENSE Mª DEL MAR REBOLLOSO
22 de abril de 2013

ción de Almería de la Academia, que 
actuó como Secretario accidental de 
la misma. 

El discurso de ingreso de la nueva aca-
démica se tituló “Las declaraciones de 
salud en los alimentos funcionales”, y 
en él ilustró a la numerosa audiencia 
sobre diversos aspectos de estos nue-
vos alimentos que se introducen cada 
vez con más fuerza en los hogares de 
los consumidores de los países desa-
rrollados. 

Su discurso fue contestado, según es 
tradicional, por un académico de nú-
mero, en este caso por Tomás Martínez 

Moya, doctor en Veterinaria y profesor 
titular de la UAL, quien destacó la tra-
yectoria profesional de la nueva aca-
démica en su doble faceta de docente 
e investigadora. 

Foto izquierda: Mª del Mar Rebolloso leyendo su discurso de ingreso. En la mesa, de izqda. a drcha.  Alberto González Ramón (vicepresidente de la RACVAO por Almería), 
Antonio Marín (presidente de la Academia) y Emilio Gómez-Lama, presidente del Colegio almeriense. Foto derecha: El presidente Antonio Marín entregando el título de 
Académico a la Dra. Rebolloso.

Los presidentes Gómez-Lama y Marín, junto a Rebolloso 
y otros miembros del Colegio y de Salud.
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La continua expresión pública de Antonio Gala sobre su 
amor a los animales es la razón principal por la que la Real 
Academia de Ciencias Veterinarias de Andalucía Oriental 
lo ha incorporado a su Nómina, en un acto que tuvo lugar 
el sábado día 15 de junio en el Colegio de Veterinarios de 
Málaga. En su discurso de agradecimiento, que fue con-
testado por el académico de número José Medina Martín, 
el escritor contó que nunca ha podido imaginar una vida 
sin perros a su alrededor, esto sería para el escritor “una 
pena mayor”, por lo que se conoce al menos diecisiete 
canes han vivido con él. Pero sin duda alguna, Troylo es y 
será el más recordado por el escritor y por los que fueron 
seducidos por las irrepetibles charlas entre él y su amo. 
En honor a este recuerdo, el presidente de la Academia le 
hizo entrega, junto al título que certifica su nombramiento, 
de un obsequio elaborado en madera de olivo en el que 
está grabada, junto al logo de la Corporación, una frase 
extraída de un pasaje de Shakespeare: 

“Los verdaderos amantes, en el tiempo venidero,
jurarán su fidelidad por el nombre de Troylo”. 

La historia de Gala como mecenas de los animales, comienza 
en su niñez al lado de una perdiz llamada Perico. Durante 
el mes de febrero, su familia lo llevaba a cazar perdices, 
pero sus “enemigos íntimos” (su padre y sus hermanos ma-
yores) no se daban cuenta de que él “no estaba hecho para 
eso”. Sin embargo, la única forma que tuvo de liberarse fue 
disparando a Perico y haciéndose posteriormente “novio” 
tras abatir un  jabalí. Así, el escritor pudo quedarse con sus 
“perrillos”, que le han dado alegrías pero también pesares 
porque ha tenido que ver morir a muchos de ellos. 

Tras este emotivo recuerdo, el escritor leyó "Una historia 
común", uno de sus numerosos textos dirigidos a los ani-
males y a su protección, que consiguió emocionar a toda 
la sala.  

A continuación, el catedrático de Guitarra Española del 
Conservatorio Superior de Málaga, Javier Chamizo, ofreció 
un aplaudido recital de guitarra. Finalmente el Presidente de 
la Corporación hacía una repaso de algunos de los versos 
que Gala ha dedicado al olivo en su “Auto del Santo Reino”, 
del que afirmaba ser un verdadero tratado de olivicultura 
en prosa poética. 

La clausura del acto, por deseo expreso del Presidente de 
la RACVAO, la realizaba Gonzalo Piédrola de Angulo, 
Presidente del Instituto de Academias de Andalucía. 

EL ESCRITOR ANTONIO GALA, 
ACADÉMICO DE LA RACVAO
15 de junio de 2013

Momento del discurso de Antonio Gala

Antonio Marín, presidente de la Academia, le hace entrega de un obsequio grabado 
en honor a Troylo, el amado perro de Antonio Gala.
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AMADOR JOVER, ACADÉMICO DE HONOR DE LA RACVAO
22 de junio de 2013

Foto izquierda: De izqda. a drcha., el nuevo académico Amador Jover, el presidente de la Real Academia Antonio Marín, y el doctor y académico Eduardo Ruiz.
Foto derecha: Julio Boza y Antonio Marín hacen entrega del título de Académico de Honor a Amador Jover.

El Colegio de Veterinarios de Granada, 
sede de la Real Academia de Ciencias 
Veterinarias de Andalucía Oriental, 
acogió el pasado 22 de junio el acto 
en el que se recibió como Académico 
de Honor al profesor Amador Jover 
Moyano. Su discurso de ingreso titulado 
“De la simplicidad a la complejidad 
celular” versó sobre la estructura genó-
mica y funcionamiento de los elementos 
celulares, haciendo un recorrido desde 
las formas más elementales (virus) a las 
más complejas (células eucariotas).

Dentro de los primeros, su discurso hizo 
referencia a cuestiones relacionadas 
con la patología animal y, más concre-
tamente, a los mecanismos patogénicos 
empleados por los distintos tipos de 
virus, para relatar posteriormente las 
características que definen la comple-

jidad de las células en los animales 
superiores, como su estructura, origen 
embriológico, pluripotencialidad (célu-
las madre) y mecanismos de adaptación 
al medio.

La contestación corrió a cargo del doc-
tor Eduardo Ruiz Villamor, Académico 
de Número de la citada corporación, 
que en una primera parte discutió la 
relación entre complejidad celular y 
capacidad de regeneración de los te-
jidos, para posteriormente centrarse 
en desglosar el currículum vitae del 
recipiendario. Para ello, y valiéndose 
de la obra “Los tónicos de la voluntad” 
de Ramón y Cajal, hizo un paralelismo 
curricular que a su vez fue articulado 
por la poesía del poeta cubano José 
Martí. Como resultado quedó patente 
la enorme obra científica del profesor 

Jover, así como las extraordinarias in-
fraestructuras que consiguió la Univer-
sidad de Córdoba gracias a su gran 
gestión como Rector de la misma.

Tras la entrega del título, tuvo lugar 
un recital de guitarra a cargo del gui-
tarrista granadino José Manuel Cano 
(hijo). El acto fue clausurado por Anto-
nio Marín, presidente de la Academia, 
quien, tras felicitar al nuevo Académico 
y a Ruiz Villamor por su participación, 
dedicó unas palabras en recuerdo de 
otro Académico de Honor, Francisco 
Javier Castejón, que recibió ese nom-
bramiento en Málaga en el año 1976, 
fue el primer rector de la Universidad 
de Córdoba y cuya trayectoria guarda 
similitudes con la del protagonista de 
este acto.
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El informe cuenta con los siguientes apartados, de los cuales podrán leer a con-
tinuación hasta el punto 3.2 inclusive:

1. Introducción 
2. Gestión de las alertas alimentarias en la economía de la reputación 
3. Retos y prioridades en una crisis alimentaria 
    3.1. Nuevo paradigma en comunicación alimentaria 
    3.2. La prevención a través de la escucha activa

EN EL PRÓXIMO NUMERO:    
    3.3. Prevención y preparación en el ámbito legal 
    3.4. Gestión de riesgos vs gestión de crisis 
    3.5. Cierre y recuperación 
4. Las 10 claves del éxito en la gestión de una alerta alimentaria 
5. Conclusiones 

INFORME ESPECIAL
ALERTAS ALIMENTARIAS 
(PARTE 1 DE 2)

Llorente & Cuenca, Consultoría de Comunicación líder en España y América La-
tina, en colaboración con Legal Agrifood Abogados, publicó el pasado mes de 
marzo un informe especial sobre alertas alimentarias que puede ser de especial 
interés para todos los lectores de esta revista. Por este motivo, se publicará en 
varias entregas para que todos puedan disponer de la información contenida 
en dicho informe. 

1. INTRODUCCIÓN 

La presión de los consumidores obliga 
al empresario alimentario a suministrar 
alimentos cada vez más seguros y a las 
autoridades sanitarias a controlar que 
dicha obligación se cumple. Asimismo, 
el consumidor espera adquirir productos 
que no pongan en riesgo su salud y 
tiene derecho a conocer cuando éstos 
existen. Pero la realidad es, a veces, 
bastante más compleja. 

La alimentación no es una actividad 
de consumo cualquiera. Es un acto 
que realizamos varias veces al día y 
los alimentos se metabolizan en nues-
tro cuerpo. “Somos lo que comemos” 
afirmaba Feuerbach. La alimentación 
es parte de nuestra cultura, cualquier 
problema, ya sea de calidad o de segu-
ridad, real o imaginario, que afecte a 
un producto alimentario se distorsiona o 
magnifica fácilmente. Y como es lógico, 
también lo hacen sus consecuencias 
económicas. 

Las alertas alimentarias se producen 
cuando el mercado reacciona ante la 
comunicación de un riesgo alimentario. 
Suelen iniciarse a través de un meca-
nismo de intercambio rápido de infor-
mación. Un mecanismo instantáneo y 
homogéneo a nivel internacional. Pero 
incluso sin la intervención de este proto-
colo administrativo, se puede producir 
una alerta alimentaria. 

La alerta alimentaria tiene una regu-
lación legal, un procedimiento y unas 
causas. Sin embargo, su principal efec-
to es el impacto económico porque 
afecta a la reputación del producto y, 
como consecuencia, a la imagen de 
la empresa. Por ello podemos afirmar 
que la alerta alimentaria es Derecho 
y es Comunicación. Tan importante es 
conocer su configuración legal como la 
gestión de la percepción de la misma 
por la opinión pública. 

Para confrontar la alerta alimentaria, 
su realidad o potencialidad, creemos 

que es necesario crear una línea de 
trabajo unificada entre el abogado ali-
mentario y el experto en comunicación. 
Y, precisamente, de esta unión surge 
esta breve guía que pretende orientar 
a la empresa sobre algunos conceptos 
básicos y proporcionar algunas claves 
que expliquen cómo evitar o limitar 
el impacto reputacional de la alerta 
alimentaria.

2. GESTIÓN DE LAS ALERTAS ALI-
MENTARIAS EN LA ECONOMÍA DE 
LA REPUTACIÓN 

Las alertas alimentarias, estrictamente 
hablando, no son un concepto legal. 
La Ley regula un mecanismo de inter-
cambio rápido de información sobre 
riesgos alimentarios. Esta información 
en principio es confidencial a menos 
que sea necesario darla a conocer a 
los consumidores. Lo que denominamos 
alerta alimentaria es el resultado de la 
reacción de las autoridades y del mer-
cado a la información sobre un riesgo 

Vicente Rodríguez 
Fuentes, abogado es-
pecializado en derecho 
alimentario de Legal 
Agrifood.

Luis Miguel Peña, 
Director de LLORENTE 

& CUENCA

Carolina Pérez, 
Consultora Senior en 

LLORENTE & CUENCA
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alimentario. La alerta afecta a la repu-
tación y, en función de su dimensión y 
de cómo actúe la empresa afectada, 
sus efectos pueden ser moderados o 
devastadores. 

Dada su inconcreción legal e impac-
to reputacional, las alertas plantean 
tres graves problemas desde un punto 
de vista jurídico, empresarial y de co-
municación: cómo identificarla, cómo 
detenerla o limitar su alcance y como 
eliminar sus efectos. 

La primera dificultad es identificar el 
origen de la alerta. A veces es fácil 
pues la alerta puede iniciarse en la 
propia empresa afectada que detecta, 
mediante controles internos o informada 
por clientes, un problema en sus pro-
ductos. Pero en otras ocasiones son las 
autoridades las que detectan ese pro-
blema y, si lo consideran necesario, lo 
comunican a través de los mecanismos 
de intercambio de información rápida 
sobre riesgos alimentarios, mecanismos 
que son nacionales e internacionales. 
En este supuesto la alerta es resultado 
de la actuación conjunta de varias ad-
ministraciones, incluso de varios paí-
ses. Es necesario conocer quien la ha 
iniciado, cual es el riesgo detectado y 
que motiva la reacción de las autori-
dades y de la opinión pública. Dada 
la potencial complejidad del origen 
de la alerta, la reacción inmediata es 
esencial. 

Identificada la alerta, es convenien-
te limitar sus efectos. Esto no quiere 
decir que haya que ocultar el riesgo 
alimentario, al contrario, hay que re-
accionar ante el mismo. La seguridad 
de los consumidores y la reputación de 
la empresa va en ello. Pero hay que 
evitar que la alerta vaya más allá de 
lo necesario, que afecte a productos 
que no representan riesgo y que genere 
alarmismo. Para ello, es importante 
desde el primer momento comunicar 
adecuadamente a clientes, público y a 
las autoridades. Pero también estar dis-
puesto a defenderse, legalmente y ante 
la opinión pública, de los efectos de la 
alerta si estos son injustificados. 

Por último hay que remover los efectos 
de la alerta, lo que dependerá, evi-
dentemente, de su alcance. Este es el 
momento de examinar la adecuación 
al derecho de la actuación de los par-
ticipantes en la alerta y ver si existen 
responsabilidades legales y económicas 
que reclamar. Además hay que recu-
perar el prestigio que se pueda haber 
perdido ante la opinión pública.

En todo caso, es esencial reaccionar 
con rapidez. Tanto las autoridades sa-
nitarias como los clientes agradecen 
la transparencia que puede, incluso, 
contribuir a mejorar la imagen de la 
empresa. La comunicación en la em-
presa es esencial, tanto para informar 
al público como para justificar el cum-
plimiento de las obligaciones legales 
y, eventualmente, defenderse frente a 
actuaciones extralimitadas. En la alerta 
alimentaria, como en tantas ocasiones, 
es mejor prevenir que curar. 

Y, precisamente, en la prevención es 
dónde la comunicación desempeña 
uno de sus papeles más importantes. 
En la actualidad, las marcas compiten 
en un mercado global en el que contar 
con una reputación sólida se convierte 
en una necesidad. Si la reputación de 
una compañía está cimentada sobre 
pilares fuertes, aunque surja un pro-
blema, la recuperación de la imagen 
será posible, pero esto exige gestionar 
la alerta con visión de largo plazo y 
enfoque multi-stakeholder. 

Por este motivo, tan importante como 
trabajar en la gestión de la alerta ali-
mentaria como condicionante de una 
crisis, es trabajar en la gestión de los 
riesgos que la generan y construir un 
entorno de confianza en relación con 
la marca, que sirva de salvaguarda 
ante posibles incidencias futuras. Así, 

y dentro del contexto social hiperco-
nectado en el que conviven marcas 
y consumidores, es necesario contar 
con un sistema de alerta temprana que 
facilite detectar cualquier señal de ries-
go antes de que el problema llegue a 
producirse. 

Pero, ante todo, lo más importante es 
que en cualquier alerta alimentaria la 
estrategia legal y la comunicación per-
manezcan en completa sintonía. Así, 
la comunicación que se realice deberá 
estar supeditada a las barreras legales, 
y ambos procedimientos necesariamen-
te tendrán que estar alineados para 
limitar los efectos de la alerta o, en su 
caso, eliminarlos. 

3. RETOS Y PRIORIDADES EN UNA 
CRISIS ALIMENTARIA: 

3.1. Nuevo paradigma en comunica-
ción alimentaria 

Como se ha mencionado con anterio-
ridad, la estrategia legal y la comuni-
cación deben estar alineadas en todo 
momento. Por ello, y una vez conocido 
cómo han de llevarse a cabo la pre-
vención y preparación en el terreno 
normativo, y para gestionar correc-
tamente una alerta alimentaria, se re-
quiere explicar los nuevos valores que 
atañen a la comunicación alimentaria 
en la actualidad. 

El modelo de alimentación ha evolucio-
nado en las últimas décadas. Si bien en 
los años cincuenta la principal cualidad 
que se requería de la alimentación era 
la mera satisfacción fisiológica de las 
necesidades (o el placer), en la actua-
lidad la sociedad demanda conseguir 
a través de la alimentación, además, 
una mejora en su calidad de vida.

Es necesario contar con un sistema 
de alerta temprana que facilite detectar cualquier 

señal de riesgo antes de que el problema 
llegue a producirse

”

”
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Al igual que ocurre en otras facetas 
sociológicas, este cambio de mentali-
dad ha estado marcado por los nuevos 
hábitos de consumo. Así, factores como 
la coyuntura económica, la evolución de 
la salud mundial, los nuevos patrones 
culturales, los cambios demográficos, los 
efectos derivados de la globalización 
o simplemente las modas, han influido 
en el concepto que la sociedad tiene 
de la alimentación. 

Al analizar el ámbito de la comuni-
cación en materia de alimentación se 
observa que ésta ha evolucionado en 
paralelo al sector: 

A finales del siglo XX•	 , cuando una 
compañía presentaba un alimento 
su comunicación se centraba en la 
calidad del mismo, poniendo de 
relieve su valor y sus propiedades.  

Sin embargo, •	 en la actualidad, al 
hablar de comunicación alimentaria 
se incluyen nuevas claves además 
del valor nutritivo, como es su valor 
funcional, la contribución al alimen-
to al bienestar y la salud… Otros 

aspectos como la seguridad del 
alimento se dan por supuestos. 

Así, se informa sobre el valor y la repu-
tación de la marca que hay detrás del 
producto, se presentan propiedades del 
alimento como el hecho de que sea un 
producto bajo en colesterol o calorías, 
se da importancia a valores añadidos 
como la frescura o su carácter orgáni-
co, y también a factores adheridos al 
producto como puede ser su envasado, 
su distribución o su vinculación con acti-
vidades de ocio y placer. En definitiva, 
en la actualidad la comunicación ali-
mentaria gira en torno a lo saludable y 
responsable. En línea con la demanda 
social de una nutrición sana, no sólo 
como pilar de la salud y la prevención 
de enfermedades, sino también segura, 
exenta de riesgo para la salud. 

En este sentido, la comunicación alimen-
taria ha evolucionado porque también 
lo ha hecho el consumidor, que se ha 
vuelto más exigente. Factores como la 
sostenibilidad a lo largo de todo el ciclo 
de vida del alimento, o las políticas 
sociales de la marca fabricante, en el 

pasado eran variables que pasaban 
desapercibidas y ahora, en algunos 
casos, llegan a ser factores decisivos 
para el consumidor al seleccionar un 
producto del lineal. 

Otro de los rasgos fundamentales de 
la sociedad actual que afecta directa-
mente a la comunicación alimentaria es 
el desarrollo de las nuevas tecnologías 
que facilitan el acceso a la información 
de los consumidores en tiempo real. 
Estas herramientas, que permiten que 
las opiniones industriales trasciendan 
rápidamente, incrementan los riesgos 
para el sector, y en este contexto resulta 
fundamental actuar con antelación. 

Teniendo presente el escenario actual, 
la comunicación alimentaria se enfrenta 
de cara al futuro a nuevos retos. 

El primero de ellos, conocer, en la •	
medida de lo posible en tiempo real, 
la opinión pública de los consumido-
res para poder prever posibles crisis.  

Por otro lado, se debe trabajar •	
hacia la educación de los consu-
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midores concienciando y orien-
tando sus conductas alimentarias 
hacia pautas que favorezcan el 
consumo de una dieta equilibra-
da y reduzcan el riesgo de sufrir 
enfermedades como la obesidad.  

Otro reto es •	 mejorar la informa-
ción de los productos que reciben 
los consumidores favoreciendo la 
elección de productos saludables y 
dando a conocer las ventajas y los 
beneficios de las innovaciones que 
se producen en el sector y en los 
propios alimentos. En este punto, 
destacan los productos generados 
a partir de novedosas fórmulas o 
la producción de alimentos funcio-
nales (aquellos que cumplen una 
función específica para prevenir 
o reducir riesgos para la salud).  

Asimismo, otro de los desafíos que •	
se presenta es el refuerzo de la 
seguridad y la confianza de los con-
sumidores tanto en los productos 
como en las marcas y en la cadena 
alimentaria. Es relevante matizar 
en este sentido que la sensibilidad 
de la sociedad ante las alertas ali-
mentarias es mayor que en otros 
sectores o productos como puede 
ser el textil o turístico puesto que se 
involucra directamente a la salud. 
Trabajar en este sentido favorecerá 
la creación de un entorno sólido, 
difícil de fragmentar cuando surja 
una crisis a partir de una alerta o 
de otros componentes.

 

La seguridad del alimento 
se da por supuesta, aunque existe

una elevada sensibilidad 
de los consumidores

En definitiva, el paradigma de la comu-
nicación alimentaria ha evolucionado 
y lo seguirá haciendo en los próximos 
años conforme al desarrollo de la indus-
tria y al comportamiento de un consu-
midor cada vez más exigente. En este 
sentido, hemos de tener en cuenta que 
la sociedad actual está hiperconectada 
y que esto favorece la participación 
y la permeabilidad de las opiniones. 
Por tanto, la clave del éxito en comu-
nicación residirá en saber adecuar las 
estrategias a los nuevos entornos y lle-
gar a todos los públicos a través de los 
canales adecuados. 

3.2. La prevención a través de la es-
cucha activa 

El desarrollo del entorno online y de las 
redes sociales ha significado un cambio 
relevante en la prevención de una crisis. 
A través de distintas herramientas po-
demos identificar y evaluar los posibles 
riesgos a los que nos enfrentamos antes 
de que estos se conviertan en un pro-
blema para nuestra reputación. 

Al analizar las distintas redes, la comu-
nicación de los usuario y su interacción 

varía en función del entorno en el que se 
encuentre, por ello es importante filtrar 
los contenidos y conocer la relevancia 
de los mismos. Así, la red hipertextual, 
es decir, buscadores como Google o 
Yahoo! son el lugar al que los usuarios 
acuden a documentarse, mientras en 
las redes multimedia como Youtube se 
lleva a cabo la observación. En cuanto 
a la interacción, esta se desarrolla en 
redes sociales como Facebook o Tuenti. 
Finalmente, Twitter es el entorno de la 
conversación, en el que se comparte 
información en tiempo real. 

Conociendo todos los entornos, la escu-
cha activa a través de la monitorización 
continua de todos ellos nos permite 
conocer la opinión online en tiempo 
real y valorar su relevancia para poder 
actuar de forma rápida y eficiente. De 
esta forma podemos llegar a detectar 
aquellos indicios que apunten a una 
situación de riesgo y prevenir que pue-
dan llegar a convertirse en una gran 
crisis o, al menos, intentar limitar su 
alcance.

”

”
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OTRAS NOTICIAS

REUNIÓN DE LA PROMOCIÓN DE 
VETERINARIA 83-88 DE CÓRDOBA

Con motivo de su 25 aniversario, la 
primera promoción de veterinarios de 
Córdoba planea  un encuentro de ex-
alumnos en la antigua facultad, ahora 
convertida en Rectorado, para este 
otoño. Los interesados pueden contactar 
con la organización a través del co-
rreo veterinarios.cordoba.prom8388@
gmail.com.

UN CONVENIO CREARÁ EN  
CÓRDOBA UN NÚCLEO DE RECRÍA 
DE OVINO SELECTO

La Diputación cordobesa y la Asocia-
ción Española de Ovinos Precoces 
(Aecop) han firmado un convenio de 
colaboración con la intención de poner 
en marcha un núcleo de recría de ovino 
selecto. La presidenta de la institución 
provincial, María Luisa Ceballos, des-
tacó que con esta firma se pretende 
“apoyar al subsector ovino de carne 
provincial, incrementando la viabilidad 
y rentabilidad de las explotaciones ga-
naderas”.

LA JUNTA EVITA LA MANO DURA 
TRAS LOS PIENSOS CON MOHO

La presencia de hongos en varias 
partidas de cereales  concretamente 
piensos a base de maíz  que alimen-

tan a las vacas lecheras ha estado a 
punto de provocar una crisis láctea de 
incalculables consecuencias. La alarma 
surgió en la comarca cordobesa de Los 
Pedroches, donde se detectaron las 
aflatoxinas, unos organismos tóxicos 
que se encuentran en los mohos y que 
contaminaban el pienso que ingerían 
los animales. El cierre de la alerta se 
salda sin expedientes y con control 
absoluto de la situación.

EL VIRUS GRIPAL H7N9, MÁS  
MORTAL QUE EL DE 2009

Tres meses después de detectar los 
primeros casos de infección por el vi-
rus H7N9, una nueva investigación 
determina el riesgo de muerte de este 
nuevo tipo de gripe aviar. Según los 
datos publicados por la revista “The 
Lancet”, una de cada tres personas 
ingresadas en el hospital ha fallecido 
por esta causa.

FUENGIROLA FIRMA UN CONVENIO 
CON TRECE CLÍNICAS VETERINARIAS 
QUE OFRECE DESCUENTOS DEL 5%

La alcaldesa de Fuengirola, Esperanza 
Oña ha firmado un convenio con 13 
clínicas veterinarias de la ciudad y el 
Parque Zoosanitario Municipal CANES 
en virtud del cual los ciudadanos po-
drán beneficiarse de descuentos del 
5% en tratamientos y servicios para 

sus mascotas en las clínicas veterina-
rias firmantes y que será del 10% en 
el caso de que se acumulen dos de 
los servicios sanitarios previstos en la 
misma visita. 

EL EJECUTIVO LIMITA EL PODER DE 
LOS COLEGIOS PROFESIONALES

La creación de un colegio será, por 
ley, sólo para profesiones tituladas. La 
obligación de colegiación sólo podrá 
exigirse por ley estatal y deben con-
currir dos requisitos que establece la 
Ley de Competencia: que sus activida-
des puedan tener un impacto directo y 
grave en materias de especial interés 
general  salud, integridad física o segu-
ridad personal o jurídica  (necesidad), y 
la colegiación debe probarse como la 
forma más eficiente de control (propor-
cionalidad). En principio, parece que la 
veterinaria será una de las profesiones 
de colegiación obligatoria.

A.M.A. LOGRA UN BENEFICIO NETO 
DE 19,31 MILLONES DE EUROS EN 
2012

A.M.A. Agrupación Mutual Asegura-
dora, obtuvo en 2012 un beneficio 
de 19,31 millones de euros, un 54% 
más que en 2011. Su presidente Diego 
Murillo presentó en mayo las cuentas 
del ejercicio ante la Asamblea Gene-
ral, que las aprobó con el 99,58% de 
los votos.
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AGENDA DE CURSOS

OTRAS NOTICIAS Y CURSOS

ALMERÍA

Curso de Directorio y Actividades 
Cinegéticas (25 horas)
Fecha: 4, 11, 18 y 25 de septiem-
bre y 2 de octubre de 2013.
Lugar: Nueva sede del Colegio de 
Veterinarios de Almería (C/ Pam-
plona, 16)
Paralelamente, se ofrecerá gratui-
tamente una Jornada de Formación 
en Identificación Equina.

CÁDIZ

Curso: “Alimentos al límite, norma-
tiva, control y aprovechamiento”.
Fecha: A determinar (1ª quincena 
de octubre de 2013)
Organiza: Colegio Oficial de Ve-
terinarios de Cádiz
Información: 956 254 951 
cadiz@colvet.es

CÓRDOBA

Curso: III Jornadas de la Funda-
ción García Cugat sobre Terapias 
Bio-regenerativas: Plasma rico en 
factores de crecimiento y células 
madres.
Fecha: 22 y 23 de noviembre de 
2013
Organizan: Fundación García Cu-
gat y Departamento de Medicina y 
Cirugía Animal de la Universidad 
de Córdoba.
Información: jmdominguez@uco.es 
www.fundaciongarciacugat.org

SEVILLA

Curso: Aplicación de Biocidas en 
la Higiene Veterinaria.
Fecha: A determinar según demanda
Organiza: Colegio Oficial de Ve-

terinarios de Sevilla
Información: 954 410 358
colegiodeveterinarios.es

MADRID

Organizados por Improve Formación 
Veterinaria S.L: 

Curso•	 : Actualización en Neuro-
logía Clínica.  
Fecha: 13 de julio de 2013  

Curso•	 : Pack Tomada de Deci-
sión en Reparación de Fractu-
ras y Complicaciones.  
Fecha: 13 de julio de 2013  

Curso•	 : Actualización en Urología. 
Fecha: 20 y 21 de julio de 2013 

Curso•	 : Pack Medicina Endorígida.  
Fecha: 21 y 22 de septiembre 
de 2013

Información: improveiberica.es

Curso de Especialización Veterina-
ria en Espectáculos Taurinos (Nivel 
Básico)
Fecha: 18, 19, 20- 25 y 26 de oc-
tubre de 2013
Lugar: Consejo General de Colegios 
Veterinarios de España
C/ Villanueva, 11-5ª planta. 28001 
Madrid
Información: 91 435 35 35
v.caro@colvet.es

BARCELONA

Curso de Postgrado en Cirugía 
Equina
Fecha: 1 de septiembre de 2013 a 
1 de junio de 2014 
Organiza: Escuela de Postgrado. 

Universidad Autónoma de Barce-
lona (UAB)

Curso de Postgrado en Medicina 
Interna Equina
Fecha: 1 de octubre de 2013 a 1 
de julio de 2014
Organiza: Escuela de Postgrado-
Universidad Autónoma de Barce-
lona (UAB)
Lugar: Facultad de Veterinaria, 
Campus UAB
Inscripción: 1.920 €
Información e inscripciones: 
carlota.cesarini@uab.es

LAS PALMAS

Curso de Diplomado en Salud Pú-
blica
Fecha: 2 de septiembre al 18 de 
diciembre de 2013
Organiza: Escuela de Servicios 
Sanitarios y Sociales de Canarias 
en colaboración con la Escuela 
Nacional de Sanidad (Instituto de 
Salud Carlos III)
Presentación de solicitudes: hasta 
el 17 de julio de 2013
Información: 928 117 255 / 263 
www.essscan.es

ALICANTE

II Curso de Capacitación como 
Adiestrador Canino
Fecha: 19 de septiembre al 11 de 
diciembre de 2013
Organiza: Colegio Oficial de Ve-
terinarios de Alicante
Información: 
icoval.org/pages/160
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DIRECTORIO
VETERINARIO DE ANDALUCÍA
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